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и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Каркаралинск - Гонолулу
Что общего между домом, где гостил юный Абай, 
и виллой на острове Оаху?

Дорог связующая нить И добро к тебе не раз 
еще вернется

СТР. 4 СТР. 7 СТР. 8

Предварительная стоимость реконструкции участка трассы 
Жезказган - Кызылорда составляет 82 млрд тенге. 

- Уважаемый Касым-Жомарт Кеме-
левич, благодарю Вас за согласие дать 
интервью национальному телекана-
лу Qazaqstan. Предыдущее интервью, 
которое Вы дали на русском языке, по 
словам Вашего пресс-секретаря, было 
предназначено для международной ау-
дитории. А нынешнее наше интервью 
на какую аудиторию ориентировано? 
Не является ли такое разделение дис-
криминацией государственного языка?

- Нет, никакой дискриминации или не-
уважения здесь нет. Многие телеканалы 
неоднократно обращались ко мне с прось-
бами дать им интервью. Но всем им я от-
казывал.

Позже я решил сделать исключение 
для телеканала «Хабар». Причиной это-
го стало то, что в нашей стране широкое 
распространение получила недостоверная 
информация, и надо было это незамедли-
тельно пресечь.

Интервью было в первую очередь на-
правлено на то, чтобы донести до миро-
вой общественности правду о событиях 
в Казахстане. Как известно, то интервью 
вызвало широкий резонанс в зарубежных 
средствах массовой информации.

Нельзя не учитывать и то, что русский 
язык является одним из шести языков 
Организации Объединенных Наций. Мы 
должны помнить об этом. И сегодняшнее 
интервью тоже найдет своего зрителя. О 
проблемах нашего государства, конечно, 
лучше говорить на государственном язы-
ке. Наш язык нужен прежде всего нам са-
мим. Поэтому мы сами должны проявлять 
к нему уважение.

- Давайте поговорим о «трагическом 
январе». Кровавые события в начале 
года, к сожалению, унесли много чело-
веческих жизней. Неужели все вышед-
шие на митинг были террористами? 
Наверное, первоначально люди все же 
собирались на мирные демонстрации?

- Безусловно, все начиналось с мирных 
митингов. Во многих регионах страны 
люди выходили на площади, где выска-
зывали свои требования, выражали недо-
вольство, протестовали. Действительно, 
не было никаких погромов, криминаль-
ных действий.

Но позже ситуация стала развиваться 
совсем в другом русле. Появились прово-
каторы и настоящие бандиты. И их целью 
было не участие в мирных митингах, а на-
падение на органы власти.

Одним словом, в определенный момент 
на площади вышли настоящие террори-

сты. Бандиты похитили тысячи единиц 
оружия, которые полиция ищет до сих 
пор. К сожалению, еще не все оружие 
найдено. И есть вероятность, что оно 
вновь будет использовано.

Естественно, возникает много вопро-
сов по поводу того, кто причастен к этим 

событиям. В действительности это было 
дело рук профессиональных бандитов, а 
не тех, кто изначально вышел на мирные 
митинги.

- А откуда они взялись?
- Я уже не раз отвечал на этот вопрос. 

Это была спланированная акция. В эпи-
центре январских событий находились 
преступные группировки, террористы, ко-
торые прошли специальную подготовку и 
руководили бандитами и преступниками.

Конечно, в этих группировках оказа-
лись и мирные граждане. Теперь наша 
задача состоит в том, чтобы разобрать-
ся, кто из них преступник, а кто нет. Это 
очень сложная работа, все станет ясно по 
итогам следствия.

И это надо правильно понимать. Нель-
зя сказать, что все вышли на мирный ми-
тинг. Это полный абсурд. Ни один здра-
вомыслящий человек никогда не поверит 
этому.

Террористы стремились обострить си-
туацию с целью подорвать стабильность 
в стране и запугать наш народ. А обыч-
ные граждане, пришедшие на мирный 
митинг, к сожалению, «попались на их 
удочку». Мы должны в первую очередь 
защитить права таких людей. Я поручил 
провести тщательную проверку по ка-
ждому делу. Те, кто виновен в нарушении 
прав граждан, будут привлечены к ответ-
ственности.

- Как же тогда правильно называть те 
события? Что это было: попытка пере-
ворота, мирные протесты против вла-
сти или что-то еще?

- Знаю, что эти события сейчас у нас 
оценивают и называют по-разному. Как 
бы то ни было, эти дни стали самыми 
трагическими в истории нашей страны. 
Это надо признать. За 30 лет независи-
мости мы выдержали немало испыта-
ний. Но с подобной жестокостью стол-
кнулись впервые. Абсолютно ясно, что 
настоящие патриоты, преданные своей 
стране и своему народу, никогда не пой-
дут на такое.

Надо говорить открыто, что люди, ко-
торые хотели воспользоваться ситуацией 
в своих корыстных целях, пытались со-
вершить coup d’etat. Это государствен-
ный переворот по-французски. Это были 
действия, направленные против нашей 
государственности, целостности страны 
и безопасности народа. Это мое личное 
мнение.

Каждый гражданин должен быть 
патриотом своей страны
Президент Касым-Жомарт Токаев дал интервью национальному телеканалу Qazaqstan

СТР. 2  

Самал АХМЕТОВА

 Рассказы в картинках давно 
популярны в мире, и по ним 
даже снимают полнометражные 
фильмы. Победы наших 
соотечественников на 
спортивной и культурной 
аренах также запечатлены не 
только в новостных сюжетах 
и передачах, но и в самом 
современном виде искусства.

Книгу в 136 страниц и тиражом 5 ты-
сяч экземпляров выпустили благотвори-
тельный фонд «Baurzhan foundation» и 
единственная в республике арт-студия 
комиксов «Khan Comics». 

- Мы неоднократно говорили о том, 
какими сложными бывают уроки по 
истории в школах, как много нужно де-
тям запоминать дат, цифр, имен. Но если 
учебник и существует для передачи зна-
ний, то дополнением к нему могли бы 
стать книги, которые сегодня любят чи-
тать подростки. А это и есть комиксы, ко-
торые сегодня весьма популярны не толь-
ко у казахстанских детей, но и во всем 
мире. Поэтому во время дискуссии пред-
ставители фонда пришли к общему мне-
нию - было бы замечательно отобразить 
историю независимости нашего государ-
ства в одной книге и в иллюстрациях, - 
рассказывает менеджер БФ «Baurzhan 
foundation» Камилла Хашниязова.

Справедливости ради надо сказать, 
что идея эта не новая. Представители 
фонда «подглядели» ее в книге «Исто-
рия России в комиксах», которую взяли 
за основу и выпустили свой бренд. Глав-
ное для них - это внимание подрастаю-
щего поколения к истории своей страны 
и знание ее.

- Было решено провести конкурс сре-
ди художников. Заявок поступало боль-

ше, чем мы ожидали, так как в стране 
оказалось множество талантливых ре-
бят. В результате мы выбрали 20 человек 
из разных регионов, их рисунки и попа-
ли в книгу. Цель была показать историю 
суверенного Казахстана сквозь призму 
людей, известных молодежи. А она, как 
известно, больше интересуется спортом 
и музыкой, - продолжает К. Хашниязова. 

Начинающим художникам на выбор 
предоставили темы, по которым они 
дальше творили. Но прежде с каждым 
героем комиксов фонд провел процеду-
ру согласования, пообещав отправить 
книгу. На ее страницы попали не только 
самые яркие, но и неизвестные до сей 
поры публике моменты из жизни Генна-
дия Головкина, Серика Сапиева, Алек-
сандра Винокурова, Димаша Кудайбер-
гена, Скриптонита, Иманбека, Жансаи 
Абдумалик, Данелии Тулешовой. От-
дельное место в книге заняла биогра-

фия мэтра казахстанского и российского 
шоу-бизнеса, ныне покойного Батырхана 
Шукенова.

- К примеру, художник, иллюстриро-
вавший биографию Серика Сапиева, 
постарался охватить ее полностью - от 
того, как школьник, увидевший бокс по 
телевизору, загорелся мечтой, и первых 
поражений на ринге до олимпийской 
медали. Особенная история у Димаша, 
который, оказывается, во время панде-
мии находился в родном городе и был 
волонтером. О том, что всемирно извест-
ный певец бесплатно развозит на своей 
машине людей и доставляет продукты, 
земляки узнали гораздо позже, так как 
Димаш старался не афишировать себя, - 
отмечает менеджер фонда.

Молодым художникам в подаче точ-
ных образов героев помогали професси-
оналы. По словам руководителя арт-сту-
дии «Khan Comics» Оразхана Жакупа, за 
11 лет деятельности мастера выпустили 
свыше 200 комиксов.

Самая известная работа - про мальчика 
Еркетая. Сейчас иллюстраторы заканчи-
вают работу над последним выпуском, и 
вскоре комикс выйдет на широкий экран 
в виде полнометражного 2D-мультфиль-
ма.

- В Казахстане наша индустрия только 
развивается. Безусловно, когда ты явля-
ешься единственным игроком на рынке, 
то это не очень хорошо. Во всем должна 
быть здоровая конкуренция. Мы наде-
емся, что скоро в этой сфере появятся 
талантливые иллюстраторы, - говорит 
Оразхан Жакуп.

В арт-студии работают 25 мастеров, 
которые рисуют не только комиксы, но и 
создают мультфильмы и мультсериалы. 
Примечательно, что в новом направле-
нии им оказывает помощь Государствен-
ный центр поддержки национального 
кино, который занимается экранизацией. 

- Что же касается этого комикса, то 
от нашей студии приняли участие два 
специалиста, один нарисовал историю 
страны, второй - обложку. Остальные 
же выступали экспертами. Изначально 
мы сразу хотели привлечь профессиона-
лов для книги, но потом решили сделать 
ставку на начинающие таланты. Сбор-
ник, на наш взгляд, получился презента-
бельным. Но здесь важнее другое - его 
выпуск поддержало государство, - под-
черкивает художник.

Именно поэтому проект изначально 
планировался как некоммерческий. Все 
книги поступят в библиотеки, школы и 
детские дома, где их всегда смогут про-
читать желающие.

Самые яркие страницы 
Биографии известных казахстанцев изображены в комиксах

В АРТ-СТУДИИ РАБОТАЮТ 
25 МАСТЕРОВ, КОТОРЫЕ 
РИСУЮТ НЕ ТОЛЬКО 
КОМИКСЫ, НО И СОЗДАЮТ 
МУЛЬТФИЛЬМЫ И 
МУЛЬТСЕРИАЛЫ.
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Действительно, людям еще не 
все ясно. Но понятно, что простые 
граждане, любящие свой родной 
город, никогда не будут его раз-
рушать собственными руками. 
Бандиты пришли в Алматы извне. 
Их цель очевидна: запугивание и 
убийства граждан, насилие над 
женщинами, мародерство, погро-
мы и, в конечном счете, захват 
власти.

- Почему же они пошли про-
тив власти?

- Дело в том, что заговорщики 
хотели повернуть вспять курс ре-
форм. Они выступили против Пре-
зидента, потому что преобразова-
ния могли затронуть их личные 
интересы.

Между тем основная цель ре-
форм - построение справедливо-
го общества, демонополизация, 
осуществление политической 
трансформации, ускорение эконо-
мического развития страны. Это в 
полной мере отвечает чаяниям на-
ших граждан. Поэтому мы никуда 
не свернем с намеченного пути и 
продолжим реформы.

- Вы не раз говорили о рас-
следовании. Можете ли Вы рас-
сказать о его предварительных 
итогах?

- Сейчас проводится масштаб-
ное расследование. Генеральная 
прокуратура регулярно публикует 
точную и достоверную инфор-
мацию. Пока преждевременно 
делать какие-либо выводы. Это 
очень сложная работа. Следствен-
ные действия ведутся в закрытом 
режиме, поскольку это очень от-
ветственное дело.

Расследование займет опреде-
ленное время. Думаю, уже скоро 
наши граждане обязательно по-
лучат ответы на волнующие их 
вопросы. Вся информация будет 
опубликована. Мы не будем ниче-
го скрывать от народа.

Пока могу сказать лишь одно: 
была реальная угроза безопасно-
сти наших граждан и целостности 
страны.

- Вы только что сказали о не-
обходимости защиты прав граж-
дан. Давайте остановимся на 
этом вопросе подробнее. Я имею 
в виду факты пыток. Невоз-
можно без содрогания смотреть 
видео, читать сообщения о том, 
как, например, пытали утюгом 
жителя Талдыкоргана Азамата 
Батырбаева. Знаете ли Вы об 
этом?

- Да, я хорошо знаю об этой 
ситуации. Некоторые граждане 
записывают свои видеообраще-
ния в мой адрес и публикуют их в 
социальных сетях. Об этом я тоже 
знаю. Я дал конкретные поруче-
ния Министерству внутренних 
дел и Генеральной прокуратуре. 
Подобные действия недопустимы.

Уже приступила к работе обще-
ственная комиссия. Омбудсмен 
по правам человека Эльвира Ази-
мова, известные правозащитники 
Айман Умарова, Жемис Турма-

гамбетова, Абзал Куспан и другие 
юристы, объединившись, создали 
специальные комиссии.

Они тщательно изучают соблю-
дение закона в ходе расследования 
каждого дела. У нас нет ни при-
чин, ни полномочий не доверять 
им. Государство и правоохрани-
тельные органы не вмешиваются 
в их деятельность. Я тоже не вме-
шиваюсь.

По каждому нарушению будут 
приниматься меры. В конце кон-
цов все виновные будут привлече-
ны к ответственности. Права чело-
века - это очень важный приоритет 
для меня. Можно сказать, самый 
важный на сегодняшний день. И 
мой главный принцип - по каждо-
му делу должно быть вынесено 
справедливое решение.

- А какие меры будут приняты 
в отношении тех, кто нарушил 
закон?

- Что касается этого вопроса: 
определенные люди распростра-
няют ложную информацию о том, 
что мы задерживаем невиновных 
граждан. Но мы не должны забы-
вать о том, что среди задержанных 
есть террористы и преступники. 
Сами посудите: тысячи людей 
вышли громить город, совершали 
теракты, а потом вдруг все они 
оказались обычными мирными 
гражданами. Разве можно пове-
рить в это?

Нельзя называть террористов и 
бандитов народными героями и 
батырами. Это совершенно невер-
ное видение, не соответствующее 
действительности. И если мы, 
заблуждаясь, согласимся с подоб-
ными утверждениями, то наше-
му государству грозит еще одна 

большая опасность. Это означает, 
что мы вновь откроем дорогу пре-
ступникам и бандитам. Поэтому 
нельзя спешить с выводами. По 
каждому делу должно быть про-
ведено тщательное расследование.

- Некоторые российские экс-
перты после январских событий 
высказывали предположение, 
что «мятежники ставили сво-
ей целью захватить Президен-
та Токаева или изгнать его из 
страны». Но Вы не дали осуще-
ствиться их планам. Это прав-
да? Что Вы можете сказать по 
этому поводу?

- Вероятно, это видение россий-
ских спецслужб. Возможно, это 
правда, ведь они очень внимательно 
следят за ситуацией в нашей стране. 
Как бы то ни было, заранее обучен-
ные вооруженные бандформирова-
ния хотели захватить власть. Поэ-
тому доля истины в высказываниях 
зарубежных экспертов есть.

Мы должны все тщательно из-
учить и дать взвешенную оценку. 
Как говорится, «сабыр түбі - сары 
алтын» («терпение - золото»). В 
этом вопросе нельзя спешить, 
надо подойти взвешенно, обду-
манно. Нельзя принимать реше-
ния на горячую голову. Мы непре-
менно должны найти истину, и эту 
цель я ставлю перед собой.

- Вы позвонили Владимиру 
Путину и призвали направить 
в Казахстан миротворческие 
силы ОДКБ. Не значит ли это, 
что самостоятельность, незави-
симость нашей страны будет те-
перь зависеть от России? Можно 
ли было обойтись без их уча-
стия? Не жалеете ли Вы сейчас 
о своем решении?

- Нет, это не то решение, о ко-
тором можно было бы сожалеть. 
Напротив, считаю это решение аб-
солютно верным. Надо понимать, 
что вооруженные боевики разгро-
мили Алматы и угрожали другим 
нашим городам. И если бы не был 
своевременно введен миротворче-
ский контингент, то террористы 
захватили бы и другие города. 
Вооруженные столкновения про-
исходили в Талдыкоргане, Таразе, 
Шымкенте, Кызылорде. В столице 
была замечена подготовка терро-
ристов, которые даже готовились 
к нападению на Акорду.

Некоторые известные эксперты 
высказывают мнение, что в планах 
террористов был захват двух круп-
нейших городов Казахстана. Этот 
план схож со сценарием, приме-
ненным в Сирии, где террористы 
также пытались захватить Дамаск 
и Ракку.

Миротворческий контингент 
ОДКБ, находясь в нашей стране, 
не произвел ни одного выстрела. 
Об этом надо говорить прямо и 
открыто. Его миссия заключалась 
лишь в защите основных стратеги-
ческих объектов. И в этот момент 
силовые структуры Казахстана 
вступили в дело и дали отпор во-
оруженным террористам. Между 
силами ОДКБ и казахстанскими 
силовыми структурами была уста-
новлена тесная связь и координа-
ция.

Считаю, что заявления о том, 
что якобы «мы теперь задолжали 
Путину», - это пустые разговоры, 
которые надо прекратить.

Во-первых, контингент ОДКБ 
не является личной армией Вла-
димира Путина или России. 

Миротворческий контингент 
является общим для всех стран 
- участниц Организации. Наря-
ду с российскими в состав сил 
ОДКБ входят воинские подраз-
деления Беларуси, Армении, 
Таджикистана и Кыргызстана. 
Казахстан также является пол-
ноправным членом и одним из 
основных учредителей этой Ор-
ганизации. Поэтому все законно 
и логично.

Что касается России, то эта дер-
жава отстаивала и свои геополи-
тические интересы. Россия крайне 
заинтересована в стабильности 
Казахстана, и мы это должны пра-
вильно понимать. Казахстан и 
Россия - стратегические партне-
ры, между которыми должны быть 
искренняя дружба и взаимное 
доверие. Другая политика может 
нанести ущерб стратегическим 
интересам обеих стран. Это не 
значит, что мы кому-то должны. 
Казахстан - это суверенное госу-
дарство, мы ведем самостоятель-
ную политику.

- И все-таки некоторые жур-
налисты из соседней страны 
пишут, что Россия спасла Казах-
стан.

- Я только что сказал, что Рос-
сия для нас - близкий партнер и 
сосед. Но речь идет не о спасении, 
а о действиях, направленных на 
защиту наших общих интересов. 
Это первое.

Во-вторых, к этому вопросу сле-
дует подходить с точки зрения ге-
ополитической обстановки. ОДКБ 
- это наша общая структура. Рос-
сия и другие государства - члены 
ОДКБ протянули руку помощи не 
только для защиты Казахстана, но 

и для обеспечения собственной 
безопасности.

- В целом какими должны 
быть отношения Казахстана с 
Россией? Ходят разговоры о том, 
будто Москва «заглядывается 
на наши земли и готова забрать 
северные области»...

- Что касается первого вопроса. 
Между Казахстаном и Россией 
подписан Договор о добрососед-
стве и союзничестве. Россия - это 
Богом нам данный сосед, с кото-
рым мы живем бок о бок на про-
тяжении веков. Это предписано 
казахам судьбой, и мы не можем 
это изменить. Напротив, мы долж-
ны продолжать укреплять поли-
тические, торгово-экономические 
и культурные связи. Это прежде 
всего отвечает стратегическим ин-
тересам Казахстана.

По второму вопросу. Действи-
тельно, некоторые российские 
политики называли «своими зем-
лями» наши северные регионы. 
Позвольте четко прояснить - это 
неразумные и неуместные заявле-
ния. Конечно, официальные вла-
сти, Кремль, не поддерживают 
такую позицию.

Между руководством двух госу-
дарств никогда не было террито-
риальных споров. Владимир Пу-
тин лично заверил меня в том, что 
территориальный вопрос никогда 
не будет подниматься. Поэтому 
нет причин для беспокойства.

Таким образом, наши границы 
полностью определены и зафик-
сированы. Это признал весь мир. 
Никаких разногласий в отношени-
ях между двумя странами никогда 
не было. Президент России про-
демонстрировал твердую привер-
женность этим принципам.

- Вернемся к нашей главной 
теме - «трагическому январю». 
В те дни многие наши граждане 
высказывали свое недовольство 
и даже гневные оценки в адрес 
Первого Президента и его се-
мьи. Причины этого известны. 
Какой урок Вы как Глава госу-
дарства извлекли для себя из 
этой ситуации?

- Если подходить к проблеме 
комплексно, то в основе массовых 
протестов лежат острые социаль-
ные проблемы. Большая часть 
населения имеет низкий уровень 
жизни. Мы должны признать этот 
факт. В то же время львиная доля 
богатств государства сконцен-
трирована в руках узкой группы 
людей. Усиливается неравенство. 
Это порождает протестные на-
строения. Об этом я говорил в 
Парламенте и в других своих вы-
ступлениях.

К сожалению, мы стали свиде-
телями того, что недовольством 
граждан воспользовались терро-
ристы и преступники. Действи-
тельно, в социальных сетях вы-
сказываются различные мнения о 
нашем Первом Президенте. Как 
говорится, сколько людей, столько 
и мнений.

Как Глава государства я убе-
жден, что нельзя предавать заб-
вению вклад и усилия Нурсулта-
на Абишевича Назарбаева за все 
эти 30 лет. Это было бы неуваже-
нием к истории. Нурсултан На-
зарбаев заложил основы нашей 
государственности, внес боль-
шой вклад в укрепление страны. 
Мы обязаны дать объективную 
оценку его деятельности. Если у 
Первого Президента есть недо-
статки, то нужно воспринимать 
их как назидание молодым руко-
водителям.

Каждый гражданин должен быть 
патриотом своей страны
 СТР. 1

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

В основе протестов, послуживших причиной 
январских событий в нашей стране, лежат 
острые проблемы, назревшие в обществе. 
И самая главная из них - социальное 
неравенство, которое неизбежно порождает 
негативные настроения, отметил Глава 
государства Касым-Жомарт Токаев в своем 
интервью телеканалу Qazaqstan. 

В Правительстве проделана большая работа над 
ошибками, проведены необходимые кадровые пере-
становки, определены приоритеты дальнейшего разви-
тия. В данный момент всем нам необходимо задумать-
ся, каким образом наиболее эффективно претворить в 
жизнь механизмы и способы качественной реализации 
намеченных реформ. При этом не подлежит сомне-
нию, что главной задачей местных исполнительных 
и представительных органов государственной власти 
была и остается задача по повышению благосостояния 
казахстанцев, основанная на демонополизации эко-
номики, справедливой поддержке бизнес-инициатив, 
обеспечении доступа к качественной медицине, обра-
зованию - и в целом равномерном распределении всех 
социальных благ.

Однако для того, чтобы решить все проблемы, одного 
желания мало. В своем выступлении Глава государства 
отметил, что к кадровым вопросам и перестановкам, 
которые в настоящее время активно обсуждаются в об-
ществе, необходимо подходить с разумной долей осто-

рожности - нельзя рубить с плеча. «Не каждый человек 
может сразу стать акимом или министром - для этого 
нужно время, нужен опыт», - говорит Президент Казах-
стана. В то же самое время следует отмечать заслуги 
молодых и трудолюбивых профессионалов, которые 
являются будущим нашего общества. Для этого создан 
и успешно действует механизм молодежного кадрового 
резерва, благодаря которому на ответственные должно-
сти регулярно выдвигаются тысячи подающих надежды 
казахстанцев. Для них открыты все дороги.

По мнению Главы государства, в нынешний непро-
стой период проявить ответственность и высокие мо-
ральные качества должен каждый из нас. Трудолюбие 
и уважение к труду - вот прочный фундамент построе-
ния справедливого и равноправного общества, вот ре-
цепт достойной жизни. Станем ли мы великой страной 
- зависит от каждого гражданина. 

Не стоит думать, что реформы дадутся нам легко, 
одних слов для этого мало. Как депутат Карагандин-
ского областного маслихата я это отчетливо понимаю. 
Нужно действовать, определив в качестве главного 
ориентира благосостояние и благополучие граждан, 
которые доверили нам решение важнейших социаль-
ных вопросов. Прислушиваться к каждому мнению и 
голосу. Осознавать, что у нас одна общая Родина - наш 
Казахстан. И другой Родины у нас нет.

Юлия БАДИНА,
депутат Карагандинского 

областного маслихата

Залог 
достойной жизни Уроки трагических январских событий 

забывать нельзя. Интервью Президента 
страны на телеканале Qazaqstan, в 
котором эта мысль прошла красной 
нитью, вызвало самый пристальный 
интерес широкой зрительской 
аудитории. 

Казахстанским лидером разрабатывается чет-
кая программа действий во многих сферах жизни 
общества. Глава государства планирует обнаро-
довать предварительные итоги расследования ян-
варской трагедии в мартовском Послании народу 
Казахстана. Как сказал в интервью телеканалу 
Qazaqstan Касым-Жомарт Токаев, «вся инфор-
мация будет опубликована, мы не будем ничего 
скрывать от народа. В настоящее время соответ-
ствующие органы проводят масштабные след-
ственные действия, которые потребуют опреде-
ленного времени».

Как подчеркнул Президент в интервью, важней-
ший для нашего общества вопрос - верховенство 
закона. Именно на основе этого правового прин-
ципа будет решаться вопрос об ответственности 
лиц, задержанных в ходе январских событий. Как 
известно, в отношении значительной части этих 
людей смягчена мера пресечения. Сотни людей 
уже отпущены из следственных изоляторов. Ве-
дется работа по защите прав задержанных. По 
случаям неправомерных действий сотрудников 
правоохранительных органов проводится рас-
следование. Вместе с тем все, кто совершил се-
рьезные преступления, понесут наказание в соот-
ветствии с законом. Президент в намеченном на 

середину марта Послании планирует представить 
свою программу политических реформ.

Чтобы не стать заложниками поспешных ре-
шений и выводов, нужно  бережно относиться к 
истории республики. Глава государства убежден, 
что нельзя предавать забвению вклад и усилия  
Н.А. Назарбаева за последние  30 лет: «Это было 
бы неуважением к истории. Нурсултан Назарбаев 
заложил основы нашей государственности, внес 
большой вклад в укрепление страны. Мы обяза-
ны дать объективную оценку его деятельности. 
Если у Первого Президента есть недостатки, то 
нужно воспринимать их как назидание молодым 
руководителям. Несомненно, январские события 
стали большим уроком как для нашей страны, так 
и лично для меня. Можно сказать, что сделаны со-
ответствующие выводы. Результатом этого стали 
политические решения, принимаемые сейчас в 
нашей стране». 

Впереди предстоит очень много работы, допол-
нил Касым-Жомарт Токаев. Он отметил, что необ-
ходимо тщательно изучить все и дать взвешенную 
оценку, приведя народную пословицу: «Сабыр 
түбі - сары алтын» («Терпение - золото»). «Нельзя 
принимать решения на горячую голову. Мы непре-
менно должны найти истину, и эту цель я ставлю 
перед собой», - резюмировал Глава государства. 

Айман ТУКБАЕВА, 
директор КГУ «Опорная школа 

(ресурсный центр) на базе 
«Комплекс школа - детский сад» пос. Шашубай, 
депутат Карагандинского областного маслихата

Момент истины
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Несомненно, январские собы-
тия стали большим уроком как для 
нашей страны, так и лично для 
меня. Можно сказать, что сделаны 
соответствующие выводы. Резуль-
татом этого стали политические 
решения, принимаемые сейчас в 
нашей стране. Впереди очень мно-
го работы. Думаю, что все это ви-
дят и осознают.

- В последнее время было 
произведено много кадровых 
перестановок. В Алматы недо-
вольные Вашим решением на-
значить акимом города Ербола-
та Досаева вышли на митинг. 
Вы не планируете пересмотреть 
это назначение?

- Алматы - это крупнейший ме-
гаполис страны, особенный город. 
Ситуация в городе, благосостоя-
ние его жителей всегда находят-
ся на моем личном контроле. Во 
время январских событий эконо-
мике города был нанесен большой 
урон. Было разграблено имуще-
ство граждан и предпринимате-
лей. Разрушены и сожжены мно-
гие объекты. Теперь все это нужно 
восстанавливать. Конечно, это 
непростая задача. Решить ее было 
поручено новому акиму Ерболату 
Досаеву. Считаю, что у него полу-
чится это сделать, ведь он имеет 
большой опыт работы в бизнесе 
и на государственной службе. Он 
толковый и трудолюбивый чело-
век. Надо дать ему возможность 
работать.

- Вы произвели также ряд 
других кадровых изменений. Но 
большая часть акимов пока на 
местах. Каким будет решение по 
ним? Ожидается ли в ближай-
шее время введение выборности 
акимов областей?

- Кадровые перестановки - это 
естественный и непрерывный про-
цесс. Никакая должность не дает-
ся навечно. Людям, которые не бу-
дут отвечать новым требованиям, 
придется освободить свои кресла. 
Их места займут новые кадры. Я 
не ставлю цель сменить всех аки-
мов. Будет проведен всесторонний 
анализ их работы. Основное тре-
бование - это повышение благо-
состояния граждан. Поэтому при 
необходимости буду принимать 
соответствующие кадровые реше-
ния. Конечно, изменения будут.

В своем Послании народу Ка-
захстана в 2020 году я впервые за-
явил о выборах сельских акимов. 
И эти выборы уже проведены. В 
прошлогоднем Послании я объя-
вил, что следующим шагом станут 
выборы акимов районов. Мы про-
ведем их в 2024 году. Возможно, 
в качестве пилотного проекта мы 
сможем приступить к этой работе 
уже со следующего года.

- Мы говорим о строительстве 
нового Казахстана. Однако на 
высокие посты вновь назнача-
ются чиновники, которые дол-
гое время работали при преж-
ней системе. Неудивительно, 
что граждане задаются вопро-
сом: как мы сможем построить 
новый Казахстан со старыми 
кадрами?

- Кадровая политика - это очень 
сложный, важный и весьма чув-
ствительный вопрос. От хороших 
кадров зависит многое. По моей 
инициативе создан Президентский 
молодежный кадровый резерв. 
Граждане, вошедшие в состав ка-
дрового резерва, получают назна-
чения на ответственные должно-
сти. Конечно, этим ограничиться 
нельзя. Надо открывать дорогу и 
другим людям.

Требования, предъявляемые 
к государственным служащим, 
должны быть очень высокими. Не 
каждый человек сразу может стать 
министром или акимом. Понятно, 
что нужно время, нужен опыт. На 
такие посты должны назначаться 
образованные, квалифицирован-
ные, добросовестные граждане. 
В то же время будет неправиль-
ным просто уволить всех прежних 
специалистов. Нам не нужна «по-
литическая чистка».

В сферу государственного 
управления постепенно приходят 
новые люди. Это естественный 
процесс, и он уже идет. Но следует 
всегда помнить, что государствен-
ная служба - это не площадка для 
экспериментов! Поэтому данная 
работа будет вестись постепенно.

- В предыдущем интервью Вы 
высказали мнение, что у нас в 
стране дефицит кадров. На са-
мом деле многие квалифициро-
ванные специалисты уехали за 
границу. Кто-то выехал на учебу, 
кто-то - в поисках работы. Вы не 
планируете пригласить в Казах-
стан соотечественников, прожи-
вающих за рубежом? Насколько 
реально воплотить эту идею в 
жизнь?

- Да, многие квалифицирован-
ные специалисты сейчас нахо-
дятся за рубежом. Никого нельзя 
осуждать за это. Сейчас эпоха 
глобализации. Человек вправе ра-
ботать там, где он востребован. 
Никто не препятствует этому.

Мы и раньше приглашали граж-
дан, которые добились успеха в 
своей сфере. Есть соотечествен-
ники, которые вернулись в страну. 
Нужно прямо сказать, стране нуж-
ны люди с хорошим образованием 
и опытом. Необходимо в целом 
повышать уровень человеческого 
капитала.

Мы должны пропагандировать 
идеологию трудолюбия и знаний. 
Если мы будем признаны в мире 
как трудолюбивая, добросовест-
ная нация, это положительно ска-
жется и на нашей экономике. Надо 
как можно дальше держаться от 
иждивенчества и лени. Только так 
мы сможем построить новый Ка-
захстан.

Я считаю, что мы в прошлом 
совершили большую идеологиче-
скую ошибку. Мы смеялись над 
рабочими, которые уезжали на за-
работки за границу, в том числе из 
Центральной Азии в Россию. Мы 
хвалились тем, что ни один казах 
не работает за границей, в то вре-
мя как другие вынуждены зани-
маться черной работой.

Любой труд должен оцениваться 
по достоинству, не так ли? Сегод-
ня рабочие из Центральной Азии 
трудятся в России и зарабатывают 
себе на жизнь. А наши граждане 
не выдерживают трудовой конку-
ренции. К сожалению, это одно из 
последствий «сырьевого прокля-
тия», то есть зависимости от сы-
рьевой экономики.

- В связи с этим хотелось бы 
обратить Ваше внимание на еще 
одну важную тему. Вы заявили, 
что «государство проиграло ин-
формационную войну». Многие 
недовольны уровнем журнали-
стики в нашей стране. Одной из 
причин этого называют жест-
кий контроль над средствами 
массовой информации со сторо-
ны государства. Если мы стро-
им демократическое общество, 
разве СМИ не должны на деле 
стать «четвертой властью»?

- Будет неправильным утвер-

ждать, что уровень казахстанской 
журналистики низкий. Напротив, 
мы видим ее уровень и потенциал.

Во время январских событий 
был информационный вакуум. 
Этот момент в своих интересах 
использовали профессионально 
подготовленные террористы.

Мы были вынуждены отключить 
Интернет. Это нормальная миро-
вая практика. Но ведь у нас были 
и другие источники информации. 
Боевики сожгли и разрушили зда-
ния некоторых теле- и радиокана-
лов. Но остальные масс-медиа не 
прерывали свое вещание. Никаких 
ограничений не было.

Что касается свободы прессы, 
то цензуры по закону у нас нет. 
Мы обеспечиваем максимальную 
свободу информации. Но свобода 
заключается не в том, чтобы гово-
рить все, что заблагорассудится. 
В любой демократической стране 
человек, который распространяет 
дезинформацию, будет привлечен 
к ответственности.

Я считаю, что каждый журна-
лист должен быть прежде всего 
государственником. В этой свя-
зи хотел бы напомнить крылатые 
слова, принадлежащие Николаю 
Некрасову: «Поэтом можешь ты 
не быть, но гражданином быть 
обязан». Каждый из нас должен 
быть патриотом своей страны.

Казахская мудрость гласит: 
«Айтылған сөз - атылған оқ» 
(«Сказанное слово - выпущенная 
стрела»). К сожалению, некоторые 
журналисты распространяют не-
достоверную информацию и рабо-
тают против интересов страны. В 
последнее время появилось много 
блогеров, занимающих деструк-
тивную позицию. Тем не менее я 
полагаю, что наши граждане мо-
гут отличать правду от лжи.

Информационные войны про-
исходят во всем мире. Таковы ны-
нешние реалии. Мы тоже должны 
к этому адаптироваться.

- Вы сказали, что этой осенью 
объявите о политических ре-
формах. Ваши планы не измени-
лись? Можно ли ожидать карди-
нальных изменений?

- Сейчас преждевременно гово-
рить, какие изменения произой-
дут. Однако ряд преобразований 
будет. Об этом я уже говорил в 
своем выступлении на заседании 
Мажилиса. Изначально планиро-
вал объявить о новых политиче-
ских реформах осенью. Теперь 
принято решение, что политиче-
ские реформы я предложу в своем 
Послании народу в середине мар-
та.

Знаю, что сейчас наши граждане 
с большой надеждой ждут рефор-
мы. Именно поэтому я призвал 
вместе строить новый Казахстан. 
Многие вопросы, о которых я го-
ворил, нашли поддержку боль-
шинства народа.

После любых сложностей от-
крываются огромные возможно-
сти. Слово «кризис» на китайском 
языке означает «новые возможно-
сти». Поэтому нам следует вместе 
приложить все свои усилия во бла-
го процветания нашей Родины.

Конечно, мы будем вести ди-
алог с гражданским обществом, 
независимыми экспертами. Ведь 
мнение народа очень важно. Я 
провозгласил принцип «не чело-
век для государства, а государство 
для человека». В связи с этим Пра-
вительству поручено подготовить 
соответствующие предложения.

- Вы не раз говорили об олиго-
полии. Вряд ли можно сказать, 

что все полностью осознали, о 
чем идет речь. В чем же смысл 
этого слова?

- Олигополия - это доминирова-
ние узкого круга людей в экономи-
ческой сфере. У нас такая тенден-
ция набирает обороты. Многие, 
особенно предприниматели, хо-
рошо знают об этом. Это мешает 
реальной конкуренции и, говоря 
шире, справедливости.

Если мы не решим эту пробле-
му, наша экономика не будет раз-
виваться, а внутриполитическая 
ситуация только ухудшится. По-
этому моя главная цель - макси-
мально избавиться от монополий, 
будь то в экономике или политике. 
Мы должны полностью избавить-
ся от них. Конечно, это нелегкая 
работа, но мы непременно долж-
ны к ней приступить. Другого 
пути просто нет.

- Какова, на Ваш взгляд, са-
мая важная проблема, которая 
сегодня стоит перед нашим об-
ществом?

- Важнейший для нашего обще-
ства вопрос - верховенство закона. 
К сожалению, есть немало граж-
дан, которые не хотят соблюдать 
законы. Усиливается правовой ни-
гилизм.

Наши предки уже давно постиг-
ли истину «тəртіпсіз ел болмайды» 
(«без порядка не будет страны»). 
Моя позиция такова: гармония и 
мир возможны только тогда, когда 
в обществе царят закон и порядок. 
Закон - главный критерий циви-
лизованности любого общества. 
Только тогда, когда господствует 
закон, формируется справедли-
вое общество. И мы обязательно 
должны этого добиться. Это мой 
главный принцип.

- На заседании Правительства 
Вы дали поручение вернуть не-
законно вывезенные за рубеж 
средства на Родину. Когда Ваше 
поручение исполнится и неле-
гальные средства вернутся в 
Казахстан? Каковы сроки реа-
лизации этого поручения?

- Соответствующее поручение у 
Правительства имеется. Через два 
месяца Правительство внесет мне 
свои конкретные предложения. 
Затем начнется работа. Предстоит 
провести масштабную экспертизу, 
после чего приступим к перегово-
рам с соответствующими загра-
ничными учреждениями.

Судя по всему, это будет слож-
ный и длительный процесс. Об 
этом следует прямо сказать. Но мы 
должны начать эту работу, чтобы 
добиться справедливости. Нужно 
вернуть на Родину незаконно вы-
везенные за рубеж средства.

- Вы сказали, что только два 
срока можете занимать пост 
Президента. Означает ли это, 
что Вы будете участвовать в сле-
дующих выборах?

- Это положение прописано в на-
шей Конституции. Президент мо-
жет занимать свой пост два срока, 
и это требование нарушать нельзя. 
Пожалуй, в своем мартовском По-
слании я выскажу предложения по 
этому важному вопросу. Но сейчас 
заявлять о моем участии или неу-
частии в выборах считаю преж-
девременным.

- На Ваш взгляд, какое буду-
щее ждет Казахстан? Многие из 
нас после январских событий 
задавались вопросом: «Сможем 
ли мы сохранить наш суверени-
тет?»

- Наш народ многое пережил, 
прошел через серьезные испыта-
ния, преодолел все трудности. Во 

время трагических событий на-
род проявил свое единство. Эту 
ценность мы должны передать 
следующим поколениям. Буду-
щее Казахстана, безусловно, будет 
светлым. Я в это искренне верю.

У нас только одна Родина. Дру-
гой нет и не будет. Независимость 
страны превыше всего. Это акси-
ома, истина. Беречь ее как зеницу 
ока - наш общий долг.

Что такое суверенная страна? 
Это единый народ, вовлеченный 
в мировые процессы. Это страна, 
которая доказала свою самостоя-
тельность не словами, не лозунга-
ми, а реальными делами.

Ни у кого не должно возникать 
сомнений по поводу того, сохра-
ним ли мы суверенитет. Напротив, 
каждый из нас должен задаваться 
вопросом: «Как мы будем укре-
плять нашу Независимость?»

Что касается нашего языка, то 
мы и его сохраним. Иначе и быть 
не может, ведь в самые сложные 
моменты истории язык сохранил-
ся благодаря нашим мудрым пред-
кам, благодаря нашему народу.

Вместе с тем нам нужно про-
вести языковую реформу. И здесь 
дело не в скорейшем переходе на 
латинскую графику. К этому во-
просу следует подойти со всей 
серьезностью. Необходима тща-
тельная экспертиза. Нельзя спе-
шить в таких вопросах, как язы-
ковая политика, ведь это очень 
чувствительная тема.

- Какие хорошие качества, по 
Вашему мнению, следует приоб-
рести нашим гражданам?

- Я уже высказался об этом. Од-
нако это очень важный вопрос, 
поэтому повторюсь. Нам нужно 
утвердить в обществе идею трудо-
любия, уважения к труду. Откро-
венно говоря, это сейчас самый 
актуальный вопрос.

На первое место надо поставить 
возможность для наших граждан 
честным трудом обеспечить себе 
достойную жизнь. Станем ли мы 
процветающей страной, зависит 
не только от власти. Это зависит 
от каждого гражданина.

Улучшить жизнь в стране по-
могут не слова, а дела. Особенно 
хочу донести эту мысль до моло-
дых людей. Несмотря на извест-
ные негативные факторы, у нас 
есть много возможностей рабо-
тать эффективно и прибыльно.

Вряд ли кто сможет охарактери-
зовать сущность добра и зла луч-
ше, чем великий Абай. «Разум и 
доброта, упорство, скромность и 
труд» - эти принципы нужны нам 
сегодня как воздух.

- Касым-Жомарт Кемелевич, 
какими источниками информа-
ции Вы пользуетесь? Вы смо-
трите телевизор, читаете перио-
дику, социальные сети?

- Я регулярно просматриваю 
прессу. Это моя давняя привыч-
ка. Читаю газеты «Егемен Қа-
зақстан», «Айқын», «Астана 
ақшамы». Также обязательно зна-
комлюсь с тем, что пишут изда-
ния «Ана тілі», «Қазақ əдебиеті», 
«Жас Қазақ», «Туркестан». В це-
лом я много читаю.

Когда я вижу хорошую статью 
или интервью, я делаю необхо-
димые пометки. Если издание 
поднимает актуальную проблему, 
я даю конкретные поручения. Я 
также регулярно просматриваю 
острые посты в социальных сетях. 
Кроме того, я смотрю новости и 
аналитические программы по те-
левизору.

- Касым-Жомарт Кемелевич, 

один продюсерский центр соби-
рается снять фильм по Вашей 
книге «Слово об отце». Как Вы 
к этому относитесь?

- Я читал, что на основе моей 
книги собираются снять фильм. 
Я никому не давал таких поруче-
ний и не собираюсь этого делать. 
Скажу откровенно, я не привет-
ствую подобного рода вещи. Но, 
конечно, от своей книги «Слово 
об отце» я никогда не откажусь. 
Считаю, что это содержательное 
произведение, полезное для мо-
лодежи. Эта книга - мой долг пе-
ред родителями.

- Еще один вопрос, касающий-
ся Вашего творчества. Вы напи-
сали много книг, в основном о 
дипломатии, внешней политике. 
В их числе есть книга «Он дела-
ет историю», посвященная лич-
ности Елбасы. В сегодняшних 
реалиях Вы не сожалеете о том, 
что написали эту книгу? Есть 
ли у Вас в планах новые книги?

- Что касается книги о деятель-
ности Первого Президента, то, как 
говорят казахи, «өткен іске өкін-
бе» («не сожалей о прошлом»). 
Я был свидетелем многих собы-
тий, поэтому решил рассказать 
об этом. Читатели дают высокую 
оценку моим книгам. Это не мое 
личное мнение. Например, студен-
ты по-прежнему черпают необхо-
димую информацию из этих книг.

Если говорить о планах, то я 
веду дневник, в который записы-
ваю некоторые свои размышле-
ния. Возможно, он пригодится. 
В будущем я планирую написать 
большую книгу о нашей нынеш-
ней жизни.

- Вы недавно подписали по-
правки в Закон «О Первом Пре-
зиденте». В соответствии с ново-
введениями был прекращен ряд 
полномочий Елбасы, включая 
пожизненное председательство 
в Совете безопасности и Ассам-
блее народа Казахстана. В целом 
каково Ваше мнение по этому 
вопросу?

- Это очевидно. Раньше такие 
законы принимались, но сейчас 
они уже не нужны. Об этом надо 
говорить прямо. Я считаю, что не 
нужно принимать такие законы в 
будущем.

В прошлом были недостатки, но 
это наша история. Долг каждого 
из нас - учиться у истории. Наша 
цель - думать о будущем нашей 
страны, заботиться о подрастаю-
щем поколении.

- Касым-Жомарт Кемелевич, 
хотела бы поблагодарить Вас 
за то, что смогли найти время и 
дать интервью нашему каналу. 
Что бы Вы еще сказали нашим 
зрителям, общественности в за-
вершение нашего разговора?

- Думаю, что состоялся хоро-
ший, содержательный разговор.

Я хочу обратиться к нашим 
гражданам: решить судьбу каза-
хов в этом мире можем только мы 
сами. У нас есть только одно го-
сударство - Казахстан. Это наша 
священная Родина. Другой Роди-
ны у нас нет. Защищать Родину, 
заботиться о благополучии народа 
- долг каждого гражданина. Мы 
должны всегда помнить об этом. 
Я желаю процветания казахскому 
народу.

- Уважаемый Касым-Жомарт 
Кемелевич, еще раз благодарю 
Вас за интервью.

Беседовала журналист 
телеканала Qazaqstan 

Жайна СЛАМБЕК

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Президент в своем интервью 
в полной мере ответил на 
вопросы, которые волнуют 
многих граждан, рассказал 
о причинах трагических 
январских событий, о новых 
реформах, ожидающих 
наше общество, а также 
предстоящем Послании 
народу Казахстана, которое 
выйдет в марте.

Нам всем следует извлечь уроки 
после январских событий. Как сказал 
Глава государства, в первую очередь 
каждый гражданин должен быть па-
триотом своей страны. На данный 
момент положение в стране стабили-
зировалось.

В своем интервью Касым-Жомарт 
Кемелевич сказал: «Мы должны про-
пагандировать идеологию трудолюбия 
и знаний. Если мы будем признаны в 
мире как трудолюбивая, добросовест-
ная нация, это положительно скажет-
ся и на нашей экономике. Надо как 
можно дальше держаться от иждивен-
чества и лени. Только так мы сможем 
построить Новый Казахстан».

Мы как лица, представляющие мо-
лодежь - один из основных слоев на-
селения, являющийся фундаментом 

нового государства, всячески поддер-
живаем такую инициативу и проводим 
планомерную работу в этом направле-
нии. Так, в нынешнем году в рамках 
программы МТО «Жасыл ел» плани-
руем трудоустроить 350 молодых лю-
дей на летний период. В целях стиму-
лирования интереса молодых людей к 
открытию и дальнейшему развитию 
бизнеса создан государственный кон-
курс по выдаче гранта акима города 
Караганды, в котором могут прини-
мать участие молодые предприни-
матели от 18 до 29 лет. Планируется 
вручение 10 грантов по 1 500 000 тен-
ге. Кроме того, в рамках социального 
проекта «Дұрыс таңдау жаса» плани-
руем обучать молодежь необходимым 
в современном цифровом мире навы-
кам, таким как мобилография, СММ, 
дизайн и программирование.

Мне особенно понравилось выска-
зывание Президента о том, что кризис 
несет за собой новые возможности. А 
последние события в стране могут 
стать толчком на пути к большим пе-
ременам. 

Якуб ДЖАМАЛОВ, 
директор молодежного 

ресурсного центра 
города Караганды

Подальше 
от иждивенчества Интервью Главы государства телеканалу Qazaqstan 

вызвало широкий резонанс. Президент ясно выразил 
свою позицию в отношении трагических январских 
событий. Он еще раз подчеркнул, что надо разделять 
мирных минингующих, которые выходят выражать 
недовольство во всех странах без исключения, и 
бандитов и террористов.

«В действительности это было дело рук профессиональных бан-
дитов, а не тех, кто изначально вышел на мирные митинги», - сказал 
Касым-Жомарт Токаев и был абсолютно прав. Потому что настоящие 
патриоты своей страны никогда не возьмут в руки оружие и не будут 
грабить свой родной город, как это произошло в Алматы. 

В стране создана общественная комиссия, которая работает над тем, 
чтобы соблюдался закон в каждом расследовании каждого задержанного. 
Глава государства подчеркнул, что «по каждому нарушению будут при-
ниматься меры. В конце концов все виновные будут привлечены к ответ-
ственности». Тем самым он вновь напомнил, что приоритетным направ-
лением в развитии Казахстана является соблюдение прав человека.

Трагические события произошли не на пустом месте, а ввиду на-
личия социальных проблем и отсутствия политических реформ. Ка-
сым-Жомарт Токаев не раз уже поднимал вопрос повышения дохо-
дов граждан, которые сегодня у многих не превышают минимальную 
заработную плату. В то же время огромная часть средств находится 
в руках небольшой группы людей, которые и создали олигополию. 
Глава государства уже дал поручение вернуть незаконно вывезенные 
средства за рубеж, что, на мой взгляд, является большим шагом впе-
ред, потому как они помогут поднять экономику.

Безусловно, реформы не произойдут в несколько дней. Должны 
пройти месяцы, но если мы не свернем с нового пути, проложенного 
Президентом, то успех неизбежен. 

Серик САНАУБАЕВ, 
председатель ОО «Ассоциация  

предпринимателей 
Карагандинской области»

Приоритет - права человека Должны объединиться
В большом интервью телеканалу QAZAQSTAN 
Глава государства Касым-Жомарт Токаев дал 
исчерпывающие ответы на самые острые вопросы 
общества. 

Один из них - возврат крупных денежных сумм, незаконно 
выведенных за границу.

«Соответствующее поручение у Правительства имеется. 
Через два месяца Правительство внесет мне свои конкретные 
предложения. Затем начнется работа. Предстоит провести мас-
штабную экспертизу, после чего приступим к переговорам с 
соответствующими заграничными учреждениями.

Судя по всему, это будет сложный и длительный процесс. Об 
этом следует прямо сказать. Но мы должны начать эту работу, 
чтобы добиться справедливости. Нужно вернуть на Родину не-
законно вывезенные за рубеж средства», - сказал Президент. 

Партия «Ақ жол» неоднократно призывала с трибуны Ма-
жилиса вернуть миллиарды, переведенные из Казахстана в 
офшоры. Глава государства обозначил четкие сроки на реали-
зацию плана действий. Думаю, что значительные возможности 
могут быть достигнуты, если страна будет иметь дело с теми, 
кто переводит деньги за границу быстро и легально. Напри-
мер, узбекские власти смогли вернуть 130 миллионов долларов 
с зарубежного счета Гульнары Каримовой. Подобные примеры 
есть и в других странах.

Касым-Жомарт Токаев также подчеркнул, что независи-
мость страны находится в первую очередь в руках каждого 
казахстанца. 

В связи с этим мы все должны объединиться в единое целое, 
поддержать Президента и понять, что мир в стране и благопо-
лучие народа являются нашим бесценным и самым главным 
достоянием.

Ермек АБИЛЬДИН, 
депутат Карагандинского областного маслихата 

от демократической партии «Ақ жол» 
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В рамках второй пятилетки Государ-
ственной программы «Нұрлы жол» пред-
усмотрена реализация нескольких дорож-
ных проектов общей протяженностью 847 
км.

Первый и самый обсуждаемый в послед-
ние годы - реконструкция 208 км автодо-
роги Кызылорда - Жезказган. Уже разра-
ботана проектно-сметная документация с 
госэкспертизой. Начало строительно-мон-
тажных работ намечено на 2022 год. Объ-
явлены конкурсные процедуры на опреде-
ление подрядчика.

На протяжении многих лет со стороны 
общества поступали запросы по ремонту 
и соответствию современным стандартам 
старого шоссе между Кызылордой и Жез-
казганом. Эту дорогу протяженностью 424 
км называют самой «убитой», тем не ме-
нее, поток автобусов и автомобилей, в том 
числе большегрузных, курсирует по ней 
непрерывно. Именно по этой дороге идут 
поставки сезонных овощей и фруктов, ряда 
продовольственных товаров из южных об-
ластей в Жезказганский регион.

В 2021 году был утвержден проект ре-
конструкции трассы. В конце прошлого 
года представители АО НК «Казавтожол» 
сообщили, что жезказганский участок до-
роги будет расширен. Также запланиро-
ваны строительство дорожных развязок, 
путепроводов для сельхозтехники и до-
машних животных, мосты и многофункци-
ональные арки промежуточного контроля. 
Вдоль трассы планируется построить со-
временные зоны отдыха, теплые туалеты и 
скотопрогоны. 

Окончание работ в перспективе откроет 

дополнительные возможности для предпри-
нимателей, например, для желающих от-
крыть придорожные кафе, автомастерские, 
заправочные станции. Конечно же, их ини-
циативы позволят создать новые рабочие 
места.

На кызылординском участке трассы про-
ектом предусмотрено строительство объ-
ездной дороги вокруг города, которая будет 
присоединена к автомагистрали Западная 
Европа - Западный Китай. Таким обра-
зом, проект улучшит транспортную связь 
нескольких регионов, повысит стандарты 
безопасности дорожного движения.

Кроме прочего, начата разработка проек-
тно-сметной документации по проекту ре-
монта дороги Жезказган - Караганда - это 
513 км. Он будет реализовываться поэтап-
но. В 2023 году планируется начать дорож-
ные работы на участке в 126 км автодороги 
Жезказган - Аркалык. 

Данные проекты в будущем обеспечат 
связь с другими регионами страны, соз-
дадут условия для размещения бизнеса, 
увеличат пассажирские и грузоперевозки, 
количество субъектов придорожной ин-
фраструктуры, а главное, позволят сдер-
жать и стабилизировать цены на продукты 
питания и овощи. Ведь в Жезказганский 
регион основные продовольственные това-
ры поставляются автотранспортом из юж-
ных регионов и Караганды.

г. Жезказган

Дорог связующая нить

ОКОНЧАНИЕ РАБОТ В 
ПЕРСПЕКТИВЕ ОТКРОЕТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

Юлия ПУЛИНА

Предварительная стоимость реконструкции участка 
трассы Жезказган - Кызылорда протяженностью 
208 километров составляет 82 млрд тенге. Проект 
направлен на увеличение грузовых и пассажирских 
перевозок, создание комфортных условий для 
размещения бизнеса, стабилизацию цен на 
продукты питания и овощи.

Цель съезда прежде всего - повышение 
престижа педагогической профессии, со-
здание профессионального сообщества 
учителей математики. Участники подели-
лись своими лучшими инновационными 
технологиями, рассмотрели вопросы ка-
чества содержания учебников, проведения 
математических олимпиад, оценивания и 
результатов обучения, а также подготовку 
будущих преподавателей в вузах и курсы 
повышения квалификации. 

Министр образования и науки заявил, 
что в течение года будут проходить съез-
ды учителей-предметников по разным 
направлениям, чтобы обсуждать текущие 
проблемы и решать их. Так, в декабре оз-
вучили наболевшие вопросы учителя ка-
захского языка и литературы, на следую-
щей неделе подобный съезд состоится для 
учителей дошкольного образования.

Елена Штерн преподает математику в 
физико-математическом лицее № 166 Ал-
маты уже 30 лет. Обладательница медали 
Ибрая Алтынсарина участвует в форуме 
впервые, но приехала с конкретной целью 
- поднять проблемные вопросы препода-
вания своего предмета в связи с внедрени-
ем новой системы образования.

- Прежде всего нас беспокоит сокра-
щение учебной программы, - рассказала 
Елена Петровна. - Например, часть мате-
риала по математике была перенесена из 
пятых-шестых в четвертые классы. Если 
раньше дети решали задачи на движение в 
среднем звене, то теперь такие уравнения 

перешли к младшеклассникам. Учителя 
начальной школы просто не готовы к та-
ким сложностям, потому что не владеют 
методикой преподавания математики. То 
же самое касается дробей, изучение кото-
рых также перешло в начальную школу. 
В программу старших классов включены 
разделы высшей математики уровня ин-
ститута, которые, как мы считаем, нет не-
обходимости изучать в средней школе, - к 
примеру, дифференциальные уравнения и 
комплексные числа. В итоге многие дети 
просто не могут осилить такую програм-
му, а сами учителя не готовы это препода-
вать. Однако подобные задания включены 
не только в обязательное изучение, но и 
ЕНТ. Учитывая, что в 10-11 классах коли-
чество часов математики сокращено всего 
до трех в неделю, дать качественные зна-
ния просто нереально. 

Также учителей волнует проблема ито-
говой аттестации выпускников 9 классов, 
так как школьники сегодня не имеют ни-
какой базы, чтобы подготовиться к ней. 
Аттестация заключается в контрольной 
работе и тестовых заданиях. Однако в 
отличие от 11-классников, которые име-
ют возможность проходить пробное ЕНТ 
и штудировать всевозможные пособия, 
девятиклассники всего этого лишены. 
Чтобы помочь детям, каждый учитель вы-
кручивается по-своему, кто-то пользуется 
старыми книгами. Математики хотели бы 
предложить министерству разработать 
сборники заданий и методических реко-

мендаций для подготовки к выпускному 
экзамену.

Затронула преподаватель и вопрос про-
ведения олимпиад. Сейчас они единые как 
для общеобразовательных, так и для физи-
ко-математических школ. Получается, что 
учителя средних школ не заинтересованы в 
подготовке участников, потому что не могут 
конкурировать с лицеями и спецшколами. 
Поэтому учебным заведениям с физмату-
клоном хотелось бы иметь свою отдельную 
олимпиаду для высокого уровня знаний. 

Имеется проблема и с учителями, кото-
рые могли бы готовить детей уровня олим-
пийского резерва по математике. Поэтому 
есть предложение организовать бесплат-
ные курсы для одаренных детей, а также 
использовать образовательные каналы. 

Министр образования и науки РК Асхат 

Аймагамбетов со всеми этими проблема-
ми уже ознакомлен и готов работать над 
их решением. 

- Президентом страны Касым-Жомар-
том Токаевым было дано поручение по 
развитию технических направлений в 
обучении, а начинается все со школьной 
скамьи, - сказал глава МОН после форума. 
- Поэтому мы должны говорить о другом 
подходе к обучению математике, для чего 
и собрали лучших учителей этого пред-
мета со всей страны. Немало нареканий 
вызывает школьная программа, это мы 
должны признать, и те замечания, кото-
рые высказывают опытные учителя и экс-
перты, справедливы. Значит, перед нами 
стоит задача по обновлению программы. 
Когда мы видим, что в 3 и 4 классах есть 
темы, сложные для детей данного возрас-

та, это определенным образом влияет на 
понимание и отношение к этому предме-
ту и эффективность преподавания. В стар-
ших классах сейчас вызывает проблемы 
программа высшей математики. Поэтому 
мы должны переработать школьную про-
грамму, чтобы было время для повторения 
материала, закрепления новых знаний, 
чтобы там была преемственность. Будем 
выпускать новые учебники.

Есть у нас проблема кадров - испыты-
ваем определенный дефицит учителей, 
а также качества их подготовки. Для ее 
решения мы значительно увеличили ко-
личество государственных грантов, но 
при этом не снизили требования. Если в 
прошлом году пороговый балл на педаго-
гические специальности был 55, то сей-
час - 97, вдвое увеличилось количество 
поступающих со знаком «Алтын белгі». 
Когда мы подняли учителям зарплату, со-
кратили отчетность и привлечение к не 
свойственным им функциям, это сделало 
профессию более привлекательной. 

 Занялись в министерстве и повышени-
ем квалификации педагогов. В прошлом 
году выпускники вузов, прежде чем по-
лучить доступ к детям, впервые прошли 
тестирование. 

- Просто диплома о высшем образова-
нии сейчас недостаточно, чтобы устро-
иться на работу в школу: нужно пройти 
национальное квалификационное тести-
рование, - пояснил Асхат Аймагамбетов. 
- Если человек четыре года учил матема-
тику и методику ее преподавания, а по 
завершении проходит тестирование по 
школьной программе и не может ответить 
на вопросы такого уровня, значит, он не 
должен учить математике детей. Поэтому 
мы приняли решения об отзыве лицензии 
у 36 вузов по подготовке педагогов и по-
вышении порогового балла для поступле-
ния на педспециальности. 

 Работа в этом направлении уже нача-
та - министр подписал приказ о создании 
рабочей группы. Туда вошли лучшие ме-
тодисты, учителя, представители высшей 
школы со всей страны, которые начали ра-
ботать над обновлением программы пре-
подавания математики. В течение года ее 
планируют завершить, опробовать в пи-
лотном режиме и внедрить во все школы. 

ШКОЛЫ БУДУЩЕГО

Сложнее не значит лучше
Школьную программу будут обновлять

- ПРОСТО ДИПЛОМА О 
ВЫСШЕМ ОБРАЗОВАНИИ 
СЕЙЧАС НЕДОСТАТОЧНО, 
ЧТОБЫ УСТРОИТЬСЯ 
НА РАБОТУ В ШКОЛУ: 
НУЖНО ПРОЙТИ 
НАЦИОНАЛЬНОЕ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЕ 
ТЕСТИРОВАНИЕ.Светлана СВИЧ

В стенах Карагандинского университета им. академика Е.А. Букетова 
прошел второй республиканский съезд учителей математики. На него 
собралось более 300 лучших преподавателей точной науки из школ 
и вузов, а также методисты и ученые со всей страны. Приветствовал 
участников министр образования и науки Асхат Аймагамбетов.

И все-таки она требуется

Теперь посетители с «зеленым» и 
«синим» статусом «Ashyq» могут по-
сещать кафе, рестораны и прочие об-
щественные места без ограничений 
по заполняемости, за исключением 
регионов, находящихся в зоне высоко-
го риска. При этом никто не отменяет 
соблюдение социальной дистанции, 
масочного и усиленного санитарно-де-
зинфекционного режима. Свободно 
могут работать торговые дома и ТРЦ, 
бассейны, игровые и ночные клубы, 
караоке. Сняты ограничения по запол-
няемости для детских развлекательных 
центров, лотерейных клубов и букме-
керских контор. 

Разрешено проведение выставок, 
марафонов, спортивных, торжествен-
ных, зрелищных, памятных, семейных 
мероприятий - банкетов и поминок, 
конференций, форумов, коллективных 
богослужений и иных мероприятий с 
массовым скоплением людей. 

 Независимо от зоны эпидемиоло-
гического риска сняты ограничения 
для работы организаций и офисов в 
офлайн-режиме. 

Помимо этого, отменено обязательное 
ПЦР-тестирование для въезжающих в 
страну граждан РК, получивших ревак-
цинацию или полный курс вакцинации 
против COVID-19, если после получе-
ния второго компонента прошло не бо-
лее 6 месяцев. Также без ПЦР-теста раз-
решен въезд гражданам иностранных 
государств, с которыми имеется взаим-
ное признание паспортов вакцинации. 

Из проекта «Ashyq» исключается 
«желтый» статус, так как отменена изо-
ляция контактных лиц на домашнем 
карантине при отсутствии симптомов 
заболеваний.

Есть и изменения, касающиеся вак-
цинации. Так, комиссия разрешила 
использовать препарат «Pfi zer» для 
вакцинации и ревакцинации лиц с огра-
ниченными возможностями всех групп 
и для получения бустерной прививки 
лицам старше 50 лет. Также американ-
ским препаратом можно завершить курс 
вакцинации тем, кто получил первый 
компонент за пределами Казахстана. 

Тем временем Карагандинская область 
продолжает сохранять свои позиции в 

«желтой» зоне. Всего, по состоянию на 
18 февраля, в регионе зарегистрировано 
150 757 случаев, за прошедшие сутки 
выявлено 98 новых заболевших корона-
вирусной инфекцией. Из них больных 
с симптомами - 83,4%, бессимптомных 
вирусоносителей - 16,6%. В инфекцион-
ных стационарах находятся 484 пациен-
та. В отделениях реанимации со средней 
степенью тяжести заболевания лежат 34 
пациента, в том числе четверо находятся 
на аппарате ИВЛ. 

На сегодняшний день первым компо-
нентом провакцинировано 656 844 че-
ловека, вторым компонентом - 585 945 
человек, или 65,3% от подлежащих им-
мунизации. 133 774 человека по области 
прошли ревакцинацию третьей бустер-
ной дозой для повышения имеющегося 
иммунитета.

Департамент санэпидконтроля напо-
минает: для достижения коллективного 
иммунитета должно быть привито не 
менее 80% жителей области, поэтому 
санэпидемиологи рекомендуют полу-
чить вакцинацию и ревакцинацию про-
тив COVID-19.

Светлана АНАТОЛЬЕВА

 Межведомственная комиссия по недопущению распространения 
коронавирусной инфекции на территории РК одобрила очередные послабления 
ограничительных мер в отношении бизнеса и населения. Связано это с тем, что, 
согласно матрице оценки эпидемиологической ситуации, страна прочно вошла 
в «желтую» зону.
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Инициатива создания уголка па-
мяти принадлежала директору ор-
ганизации образования, носящей 
имя С. Саттарова, Салтанат Жуну-
совой. Дети С. Саттарова не толь-
ко поддержали идею, но и сделали 

все необходимое для того, чтобы 
она воплотилась в жизнь. 

- Мы хотели посвятить музей 

не только памяти отца, но и всем 
работникам образования нашей 
области и Караганды. Надеюсь, 

нам это удалось, - поделилась дочь 
С. Саттарова, Гульнара. 

Слямия Саттаров работал 
школьным учителем, возглавлял 
обком Союза работников просве-
щения, в разные годы занимал 
должности заместителя, а потом и 
заведующего областным отделом 
народного образования. 

- Строительство и открытие ма-
локомплектных сельских школ, 
пришкольных интернатов, разви-
тие их материально-технической 
базы, разработка программ трудо-
вого обучения школьников - это 
те проблемы, которые решались 
при непосредственном участии 
Слямии Саттаровича. Он посто-
янно добивался открытия новых 
школ и перехода на односменное 
обучение. Судите сами: если в 
1956 году в области насчитыва-
лось 593 школы, то в 1961-м этот 
показатель составил 680. Число 
учащихся за эти годы выросло с 
50 439 до 253 103, - рассказала 
С. Жунусова.

Музей - многофункциональ-
ный. Он изначально задумывался 
не только как место проведения 
экскурсий, о чем наглядно сви-
детельствуют графитовая доска, 
большой стол и мольберты. Еще 
одно его предназначение - пло-
щадка для проведения творческих 

выставок, конкурсов, научно-ис-
следовательской работы и прочих 
мероприятий, способствующих 
расширению кругозора и созда-
нию особой образовательной сре-
ды. 

Интересно наполнение зала. 
Дети С. Саттарова передали шко-
ле фотографии, оригиналы прило-
жения к диплому Казахского педа-
гогического института им. Абая, 
приказа Министерства просве-
щения о направлении на работу, 
характеристики и личного листка 
по учету кадров, качественные 
копии других документов, мно-
гочисленные грамоты и медали. 
Каждый стенд снабжен QR-кодом, 
что позволяет ознакомиться с экс-
позицией на русском и английском 
языках.

А еще школьники получат пред-
ставление о том, какой школа была 
в годы детства их бабушек и деду-
шек, как они решали примеры и 
задачи на деревянных счетах, для 
чего нужны были счетные палоч-
ки, транспортир и арифмометр, за-
чем советские подростки носили 
красные галстуки, а также смогут 
оценить комфорт парты Эрисмана. 
Неподдельный интерес, независи-

мо от возраста, вызывают стенды 
со скелетами ящерицы и змеи. 
Многие экспонаты - настоящий 
раритет. На их поиск у Гульнары 
Саттаровой ушел не один месяц. 

Об оформлении музея в целом 
хотелось бы сказать отдельно - тут 
сразу чувствуется профессиональ-
ный подход. Объясняется это тем, 
что концепцию разрабатывала 
искусствовед - музейный специа-
лист Гульдана Сафарова. 

- Хотелось создать культурное 
пространство, чтобы человек сра-
зу же погружался в атмосферу тех 
лет, когда знания стояли во главе 
угла, в эпоху, которая дышала ис-
кренностью. Проблема заклю-
чалась в том, что я располагала 
очень серьезной информацией. 
Ведь это история системы образо-
вания, рассказанная через призму 
личности. С другой стороны, это 
нужно как-то донести до школь-
ников. В итоге получился симбиоз 
детского и взрослого музея, - объ-
яснила она. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Именем учителя

В марте 1973-го карагандинские спор-
тсмены провели свои первые междуна-
родные игры. «Строитель» дважды встре-
чался со сборной профсоюзов Польши и в 
обоих матчах одержал уверенную победу 
- 8:1 и 5:1. 

С 1980-го клуб стал называться «Авто-
мобилист». Выступая во второй лиге в се-
зоне 1982/1983, команда завоевала путев-
ку в переходный турнир за право играть в 
первой лиге. В нем карагандинцы заняли 
первое место. Наши хоккеисты получили 
прописку в первой лиге. Там «Автомоби-
лист» продержался лишь один сезон.

Играя в сезоне 1984/1985 во второй 
лиге, «Автомобилист» занял 2-е место в 
регулярном первенстве Восточной зоны, 
вновь стал победителем переходного тур-
нира и второй раз в своей истории про-
бился в первую лигу.

С 1985/1986 гг. команда неизменно 
играет в первой лиге СССР. В сезоне 
1990/1991 карагандинцы впервые в своей 
истории принимают участие в переход-
ном турнире за право играть в высшей 
лиге, правда, выступают там неудачно.

В сезоне 1992/1993 «Автомобилист» 
получает место в Межнациональной хок-
кейной лиге (МХЛ) - правопреемнице 
высшей лиги СССР - и выступает в ней 4 
сезона до 1995/1996 гг. В высшем дивизи-
оне постсоветского пространства команда 
неизменно занимала места в нижней ча-
сти турнирной таблицы. За это время клуб 
несколько раз меняет названия: сначала 
снова «Строитель», после - «Булат», «Ин-

тер-Караганда», «Строитель-Металлург».
Все эти события в памяти ветерана 

спорта, заведующего ледовым дворцом 
«Караганда-Арены» Анатолия Щеглова. 
С 1986 года он руководил таким же двор-
цом «Октябрьский».

- Работали в сложных условиях. Уходи-
ла старая советская система. Все было на 
грани остановки. Но мы успели поиграть 
в Межнациональной хоккейной лиге. Ка-
раганда увидела ведущие хоккейные клу-
бы СССР - «Динамо» (Москва), «Сокол» 
(Киев), ЦСКА и другие. Тогда же состо-
ялось мое знакомство с великими трене-
рами, такими как Виктор Тихонов, Вале-
рий Белоусов. Это личности. Состояние 
нашей ледовой базы было изношенным. 
За неделю до первого матча с рижским 
«Динамо» закончили капитальный ре-
монт. Трубы сгнили, дали течь. Борьба за 
восстановление ледового поля шла кру-
глосуточно. Латали пробоины. В итоге 
вовремя восстановили поле. Но вероят-
ность того, что трубы снова дадут течь, 
постоянно присутствовала. В 2005 году 
запустили ледовый дворец в Сатпаеве, ко-
торым я заведовал. Затем начали прораба-
тывать вопрос строительства в Караганде. 
Я вел переговоры с подрядчиками. Мы 
друг друга понимали с полуслова. Первая 
свая, а всего их три с половиной тысячи, 
была забита 10 августа 2010 года. Пер-
вый пробный запуск льда осуществили в 

ноябре 2011 года. На открытие приезжал 
Первый Президент Нурсултан Назарбаев. 
И 1 января 2012 года, десять лет назад, 
дворец запустили на постоянной основе. 
Любопытно, что мне «посчастливилось» 
чуть ли не побывать в тюрьме. Нашелся 
строитель, который позарился на ноутбук. 
Ценность была в том, что в нем устано-
вили программу стоимостью 5 миллионов 
тенге. Нас всех забрали в следственные 
органы. Неприятная история. Но ноутбук 
в итоге нашли.

В 1999-м снова проявляется команда 
«Автомобилист» и принимает участие в 
чемпионате Казахстана 1999/2000 гг. В 
следующем сезоне дружина стала назы-
ваться «Юность», основу составляли мо-
лодые игроки.

В 2002/2003 гг. на смену «Юности» 
приходит «Казахмыс». В дебютном се-
зоне новый карагандинский коллектив 
занял третье место в первой лиге Рос-
сии (Зона «Сибирь - Дальний Восток») 
и второе - в чемпионате Казахстана. В 
сезоне 2004/2005 «Казахмыс» дебютиро-
вал в Высшей лиге России. Несмотря на 
неудачный старт, команда сумела в итоге 
подняться на 12 позицию, а в чемпионате 
РК занять 3-е место и вновь стать финали-
стом Кубка РК, а в 2005 году карагандин-
цы нарушили гегемонию усть-каменогор-
цев, выиграв Кубок Казахстана.

20 июня 2006 года хоккейный клуб пе-
реезжает в город Сатпаев, и в Караганде 
образуется новая команда «Сарыарка», 
которая в этом году празднует 15-летие. 
Клуб принимает участие в чемпионате 
Казахстана по хоккею с шайбой. В первом 
же сезоне Всероссийского соревнования 
по хоккею среди команд 1-й лиги (диви-
зион «Сибирь - Дальний Восток») наши 
спортсмены смогли занять третье место. 
В 2009 году по инициативе Президента 
Республики Казахстан было принято ре-
шение о проведении первого полноценно-
го национального чемпионата по хоккею 
с шайбой среди мужских команд. Золотые 

медали завоевала карагандинская «Са-
рыарка».

В КХЛ команду не приняли, и «жел-
то-синие» решили заявиться в Высшую 
хоккейную лигу. В конце мая 2012 года 
заявка была удовлетворена.

В первом же сезоне в Высшей хоккей-
ной лиге команда выступила блестяще, 
став 21 февраля 2013 года досрочно побе-
дителем регулярного чемпионата. Выйдя 
в плей-офф розыгрыша «Братины», ко-
манда прошла в первом раунде «Дизель» 
(3:0), во втором - «Молот-Прикамье» (4:2) 
и в третьем - «Ариаду-Акпарс» (4:1). В 
финале в упорной борьбе со счетом 3:4 
«Сарыарка» уступила нефтекамскому 
«Торосу». Было установлено беспреце-
дентное достижение: с 31 октября 2012-го 
по 14 января 2013 года в регулярном чем-
пионате команде удалось выиграть в 23 
матчах подряд. В следующем сезоне ка-

рагандинцы установили новый рекорд: на 
этот раз было одержано 12 побед подряд 
в плей-офф розыгрыша кубка «Братина». 
При этом 10 побед кряду случились в ос-
новное время, что также является рекор-
дом. Клуб стал чемпионом ВХЛ сезона 
2018/2019.

- По-прежнему болею за «Сарыарку», 
- говорит Анатолий Щеглов. - За люби-
мую команду нужно всегда переживать, 
подбадривать игроков. Лучше делать это 
не сидя у экрана компьютера или теле-
визора, а прямо с трибун, на хоккейном 
матче. Поддерживать надо не только в 
дни выигрышей, но и в дни поражений. 
И важно знать историю клуба, непосред-
ственным участником которой довелось 
стать и мне. 

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Борьба за лед
Десять лет назад ввели в эксплуатацию «Караганда-Арену»

Валентин ШИПУНОВ

В 1966 году в Караганде была создана хоккейная команда под названием 
«Строитель». Первое время клуб был под патронажем «Главцентростроя». 
А уже через год состоялось открытие одноименного хоккейного 
стадиона, рассчитанного на 5000 мест.

«ЗА ЛЮБИМУЮ КОМАНДУ 
НУЖНО ВСЕГДА ПЕРЕЖИВАТЬ, 
ПОДБАДРИВАТЬ ИГРОКОВ».

ПЕРВАЯ СВАЯ ЛЕДОВОГО ДВОРЦА, А 
ВСЕГО ИХ ТРИ С ПОЛОВИНОЙ ТЫСЯЧИ, 
БЫЛА ЗАБИТА 10 АВГУСТА 2010 ГОДА.

15 ЛЕТ ИСТОРИИ КЛУБА 
«САРЫАРКА» - ЭТО ЛЕТОПИСЬ 
БЛЕСТЯЩИХ ДОСТИЖЕНИЙ 
И РЕКОРДОВ.

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Музей, посвященный выдающемуся 
педагогу Слямие Саттарову, 
открылся в карагандинской 
школе-лицее. Здесь расскажут, как 
в ХХ веке развивалась система 
просвещения Карагандинской 
области. 

СТРОИТЕЛЬСТВО 
И ОТКРЫТИЕ 
МАЛОКОМПЛЕКТНЫХ 
СЕЛЬСКИХ ШКОЛ, 
РАЗРАБОТКА ПРОГРАММ 
ТРУДОВОГО ОБУЧЕНИЯ 
ШКОЛЬНИКОВ - ТЕ 
ПРОБЛЕМЫ, КОТОРЫЕ 
РЕШАЛИСЬ ПРИ 
НЕПОСРЕДСТВЕННОМ 
УЧАСТИИ СЛЯМИИ 
САТТАРОВИЧА.

МНОГИЕ ЭКСПОНАТЫ - 
НАСТОЯЩИЙ РАРИТЕТ.

МУЗЕЙ - МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ. ЕЩЕ ОДНО ЕГО 
ПРЕДНАЗНАЧЕНИЕ - ПЛОЩАДКА ДЛЯ ПРОВЕДЕНИЯ 
ТВОРЧЕСКИХ ВЫСТАВОК, КОНКУРСОВ.
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- Идеология нравственного воспитания 
граждан, согласно новому закону, заклю-
чается в отношении к животным как к 
существам, способным испытывать боль 
и страдание, персональной ответственно-
сти владельцев за жизнь, здоровье и бла-
гополучие животных, защите их от жесто-
кого обращения, воспитании у населения 
нравственного и гуманного отношения к 
ним, - пояснила вице-министр экологии, 
геологии и природных ресурсов РК Алия 
Шалабекова на брифинге в СЦК. 

В законе есть немало важных нововве-
дений, в частности, с 1 сентября 2023 года 
станет обязательным учет домашних жи-
вотных, а его несоблюдение может при-
вести к административному наказанию в 
виде штрафа. Подобные меры вызвали в 
обществе широкий резонанс. К примеру, 
по мнению общественников, организо-
вавших в Караганде приют для животных 
«Кошкин дом», существует вероятность 
того, что может вырасти число питомцев, 
оставленных на улице. Так как не все име-

ют возможность стерилизовать либо ка-
стрировать домашних кошек и собак, не 
говоря об учете, который, за исключением 
граждан, относящихся к социально уязви-
мым слоям населения, должен оплачивать 
хозяин животного.

Тем не менее немало и тех, кто поддер-
живает чипирование. Ведь, как писал Эк-
зюпери еще в прошлом веке, мы в ответе 
за тех, кого приручили. Не стоит забывать, 
что домашний любимец - это не только 
развлечение, но и большая ответствен-
ность, которая ложится на плечи человека.

- Чипирование питомца обойдется в 
4000 тенге. Такая процедура делается один 
раз и на всю его жизнь. Ветеринарные цен-
тры также стараются идти навстречу кли-
ентам, например, сейчас в нашей клинике 
проходит акция, по которой можно прове-
сти регистрацию за половину этой суммы. 
Думаю, для тех, кто дорожит своим питом-
цем, это вполне посильные деньги, - счи-
тает главный врач ветеринарной клиники 
«VITAVET» Евгений Крюков.

Предшественником нового закона стала 
программа по идентификации сельскохо-
зяйственных животных - формирование 
базы данных, куда вносятся информация 
о владельце, адрес проживания, данные о 
животном и проведенных ветеринарных 
мероприятиях, таких как вакцинация, ди-
агностические и аллергические исследо-
вания. При учете питомцу присваивается 
индивидуальный номер. 

- Регистрация необходима для расче-
та количества животных, подлежащих 
вакцинации и другим ветеринарным ме-
роприятиям, чтобы остановить возник-
новение ситуаций, связанных с распро-
странением особо опасных и заразных 
болезней животных. В том числе тех, ко-
торые могут приносить риск для жизни 
людей, - рассказал руководитель управле-

ния ветеринарии Кайрбек Турсынбеков. 
Кроме того, по новому закону запре-

щается пропаганда жестокого обращения 
с животными в СМИ, а именно - съемка, 
демонстрация и распространение кадров с 
пытками и убийствами. Еще в декабре эта 
мера сильно озаботила журналистов, так 
как освещение проблемы жестокого об-
ращения с животными является одним из 
способов борьбы с ним. 

- Журналисты не пострадают, потому что 
мы уверены: СМИ - это тот рупор, который 
осуждает насилие над животными и несет 
гуманность в наше общество. Мы полага-
ем, что пропаганда насилия - это, наоборот, 
призыв не обращаться жестоко с нашими 
братьями меньшими, - прокомментировала 
ситуацию вице-министр экологии, геоло-
гии и природных ресурсов. 

Наряду с этим закон оговаривает требо-
вания к выгулу домашних животных. Так, 
например, запрещен самовыгул собак, а 
что касается животных, требующих осо-
бой ответственности владельца, им нель-
зя выводить питомца без намордника и 
поводка вне зависимости от места выгула. 
За исключением случаев, когда владелец 
находится на огороженной территории, 
принадлежащей ему. Лица, не достигшие 
шестнадцати лет, также не могут выгули-
вать собак из числа требующих особой 
ответственности.

С вступлением в действие закона в Ка-
захстане будет прекращена практика без-
возвратного отлова бродячих животных, 
чему отчасти поспособствует чипирова-
ние. И вернуть утерянного питомца вла-
дельцу станет гораздо легче, а регулиро-
вание численности бродячих псов будет 
осуществляться исключительно путем 
их стерилизации за счет средств госбюд-
жета.

- При этом в рамках проекта типовых 
правил отлова животных планируется 
установить запрет на стерилизацию жи-
вотных, имеющих владельческие призна-
ки, - добавила Алия Шалабекова.

На основании закона будут изданы под-
законные нормативные акты и подробные 
алгоритмы, регулирующие обращение с 
домашними питомцами. В их число входят 
Типовые правила содержания и выгула, 
учета, перевозки; перечень домашних жи-
вотных, подлежащих учету, запрещенных 
к содержанию в жилищах, а также требу-
ющих особой ответственности владельца 
животного.

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

От слов к действию
Почему выбор пал именно на зо-

ологический сад, когда на планер-
ке речь зашла о рубрике «Испыта-
но на себе», сказать сложно. Но, 
как говорится, назвался груздем 
- полезай в кузов. Запахи, физи-
ческая работа не рассматривались 
как существенное препятствие - 
выросла я в селе, а потому не по-
наслышке знаю, как кормить овец, 
коров, лошадей и прочих обитате-
лей подворья. 

Администрация с радостью 
приняла предложение редакции о 
совместном эксперименте. С ру-
ководителем зоопарка Гульнарой 
Адамбековой в ходе телефонного 
разговора решили, что все детали 
обговорим на месте. 

В день икс погода не задалась с 
самого утра. Разыгравшаяся еще в 
выходные метель так и не утихла, 
а тут еще и столбик термометра 
резко опустился вниз. В такие 
дни, как говорится, заяц не скачет 
и волк не выходит на охоту. Но где 
наша не пропадала. 

Мой рабочий день в новом ка-
честве начался в 9.00. Первым 
пунктом в расписании значилось 
еженедельное совещание с руко-
водителями отделов. Некоторых 
пришлось подождать - чтобы до-
браться из самой дальней точки 
зоопарка до кабинета руководи-
теля, нужно преодолеть почти 2 
километра (летом проще - в про-
шлом году их обеспечили вело-
сипедами). Задачей номер один 
стала борьба со снегом. Задание 
вооружиться лопатами получили 
все, в том числе и сотрудники ад-
министрации. 

- Мы заключили меморандум с 
Карагандинской академией МВД 
им. Б. Бейсенова, и сегодня к нам 
на помощь придет взвод курсан-
тов. Нужно закрепить за каждым 
отделом по пять-шесть ребят и 
всех обеспечить лопатами, - дала 
задание Гульнара Жендыковна.

Поговорили и о планах на бли-
жайшую перспективу. Кстати, 6 
марта всех юных карагандинцев, 
их родителей, бабушек и дедушек, 
а также гостей областного центра 
ждут на празднование Масленицы 
с блинами и сжиганием чучела. 
На Наурыз мейрамы для посети-
телей также будет традиционный 
дастархан со сладостями и горя-
чим чаем. 

Высокая кухня 
для таракана

С совещания меня буквально за 
руку увела «шеф-повар» зоопарка 
Ольга Устименко. Как оказалось, в 
зоокухне в этот день ой как нужна 
была еще одна пара рабочих рук: 
из-за погодных условий ее по-
мощница не смогла добраться до 
Караганды. Правильно должность 
Ольги Михайловны, которую она 
занимает без малого 26 лет, назы-
вается «Технолог по приему и пе-
реработке кормов». 

- При мне сменилось четыре ди-
ректора. Я тут местный старожил, 
- шутит она.

В пищеблоке меня встречают за-
пахи каши, вареных овощей и аро-
маты фруктов. Заглядываю в рас-
ставленные на разделочных столах 
тазы и ведра. Все самого отменно-
го качества. Для каждого вида свой 
рацион, даже у мадагаскарских та-
раканов отдельное меню. 

Первое задание - натереть ябло-
ки для пернатых. Следующая на 
очереди - пекинская капуста. Далее 
- взвешивание рыбы и раскладка 
по тазам. Здесь, когда счет идет на 
граммы, нужно иметь определен-
ную сноровку, чтобы лишний раз 
не метаться между столами. 

Кушать подано
Как бы ни хотелось покидать пи-

щеблок, а нужно было двигаться 
дальше. Емкости с обедом погрузи-
ли на сани и отправились кормить 
птиц. Прежде готовую смесь нуж-
но перемешать и, если это необхо-
димо, разделить по порциям. Вете-
ринар предупредил, что заходить в 
вольеры вообще не желательно, а 
уж если решилась на это, то нужно 
быть максимально осторожной. 

- Я всегда категорически против 
этого. Они только на вид кажутся 
безобидными. Не случайно возле 
каждого вольера висят предупре-
ждающие таблички. Животные при-
выкли только к тем, кто постоянно 
за ними ухаживает. Они с ними с 
удовольствием играют, ласкаются. 
Проще говоря, у каждого свой хо-
зяин. Если заходит посторонний 
человек, то они сразу на это реаги-
руют. Например, даже я сам к ним 
не подхожу. Если надо сделать при-
вивку, то фиксацией занимаются 
сами руководители отделов. Когда 
мы принимаем новых работников, 
требуется два-три месяца, чтобы 
они могли безопасно для себя кор-
мить и чистить клетку, - объяснил 
ветеринар Айтпек Намазбаев.

Вняв совету, остановилась на 
пернатых. И получила массу яр-
ких эмоций: впервые в жизни мне 
довелось на расстоянии вытяну-
той руки видеть лебедей, павли-
нов, страуса. А вот приближаться 

к рогатым воронам не стала: мощ-
ные клювы этих коренных обита-
телей африканской саванны сразу 
не внушили доверия. Поэтому, 
поставив чашку на деревянный 
настил, тут же удалилась. Хоте-
лось поближе познакомиться с пе-
ликанами, но тогда пришлось бы 
ждать, когда рыба согреется. 

Лошадка, ты где?
Далее наш путь лежал в отдел 

парнокопытных. Все они, за исклю-
чением полосатого Батыра, содер-
жатся на улице. Для зебры, есте-
ственно, построен теплый сарай. С 
момента переезда его из Алматы в 
Караганду прошло почти пять лет. 
Оказалось, что это уже давно не 
тот милый жеребенок. Его характер 
сильно изменился. А сейчас, в пери-
од гона, он вообще, как говорится, 
слетел с копыт. Батыр так и старался 
цапнуть кого-нибудь своими мощ-
ными зубами. Благо нас разделяло 
толстое стекло. То еще зрелище! 
Рабочие сами признались, что по-
рой не рискуют оставаться с ним 
тет-а-тет. Чтобы убрать за полоса-
тым, приходится перегонять его в 
отдельный загон. Одной из причин 
его агрессивного поведения в зоо-
парке отмечают отсутствие самки. 

- В следующем году планируем 
приобрести для него самку. В на-
стоящее время ведутся перегово-
ры с Ташкентским зоопарком, - со-
общил руководитель отдела Ербол 
Габдуллин.

Затем я решила «обслужить» ло-
шадей Пржевальского. Но прежде 
пришлось помахать лопатой, что-
бы расчистить дорожку к калитке. 
После этого, вооружившись вила-
ми, задала сена. Труха летела пря-
мо в лицо, но душистый аромат 
житняка с лихвой компенсировал 
все неудобства. 

- Хорошо получается. Беру тебя 
в помощники, - по достоинству 
оценил мои усилия работник Нур-
газы Шаяхов.

И тигры у ног моих сели
Сказано, конечно, сильно. Это 

как раз тот случай, когда грациоз-
ными и величественными живот-
ными нужно любоваться издалека. 
Кажется, что тигры, львы, пумы 
безмятежно спокойны и их не ин-
тересует происходящее вокруг. Но 
в определенные моменты они по-
добны болиду. Чтобы ухаживать 
за ними, необходимо обладать из-
рядной долей ловкости и сноровки. 
Не стоит обольщаться и по поводу 
внешней неуклюжести бурых мед-
ведей - при беге они способны раз-
вивать скорость до 50-60 киломе-
тров в час. Поэтому руководитель 
отдела Серик Рыспек сразу преду-
предил:

- Нельзя стоять близко - они вы-
скакивают, как пуля. 

В этот день нас встречали брат и 
сестра Потапыч и Кипиш. Послед-
няя - молодая медведица четырех 
лет от роду. Такую кличку она 
получила сразу же после рожде-

ния - из своей тройни была самая 
неугомонная и активная. Даже по-
лучая соску, она показывала свой 
характер. 

Двое других мирно похрапывают 
в берлоге. Почему же бодрствует 
эта парочка? Как мне объяснили, 
они - коренные карагандинцы. 
Кроме того, еще достаточно моло-
дые. В холодное время года стано-
вятся еще активнее. А комфортные 
условия и регулярное питание из-
бавляют их от необходимости за-
пасаться жиром на зиму. А вот те, 
кто впадает в спячку, на самом деле 
сосут лапу. Это Серик Рыспек не-
однократно видел своими глазами 
(здесь он работает уже четверть 
века). 

- Они засыпают в конце ноября 
и только в середине марта, когда 
солнце поднимается выше, начина-
ют потихоньку двигаться. До этого 
время от времени мы заглядываем 

в берлоги, чтобы проверить, как 
они себя чувствуют. Например, 
буквально на днях положили им 
сено для подстилки. Самое главное 
- не тревожить самку: вдруг она 
ожидает приплод, - объяснил глав-
ный по хищникам. - Вот и Пота-
пыч с Кипиш тоже сразу после еды 
отправятся в свои берлоги, чтобы 
лишний раз не двигаться. 

Вместо послесловия
Время пролетело незаметно. За 

каких-то три часа, если верить ша-
гомеру, мы с фотографом продела-
ли 6 тысяч шагов. После этой от-
метки за показаниями приложения 
уже не следила. Усталость была, 
но приятная. Наверное, оттого, 
что меня сопровождали добрые, 
искренние люди, беззаветно пре-
данные своему делу. А значит, еще 
один день был прожит не зря. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

Почему не спит Потапыч, 
или Один день среди лохматых, пернатых и рогатых

Чип и дог
Определены сроки учета домашних животных

Сымбат АКИМХАНОВА

Закон «Об ответственном обращении с животными», который был 
подписан Президентом Касым-Жомартом Токаевым 
30 декабря 2021 года, вступает в действие 2 марта. В этом документе 
заложены основополагающие принципы правового регулирования 
правоотношений, которые ранее не были охвачены законодательством.

ДОМАШНИЙ ЛЮБИМЕЦ - ЭТО НЕ 
ТОЛЬКО РАЗВЛЕЧЕНИЕ, НО И БОЛЬШАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ, КОТОРАЯ ЛОЖИТСЯ 
НА ПЛЕЧИ ЧЕЛОВЕКА.

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Как корреспондент 
«Индустриалки» 
попробовал себя в роли 
работника зоопарка. 
Надо сказать, что труд 
этот непростой, но 
благодарный. Животные 
и птицы с большой 
преданностью относятся 
к тем, кто изо дня в день 
ухаживает за ними.

ЕМКОСТИ С ОБЕДОМ 
ПОГРУЗИЛИ НА САНИ 
И ОТПРАВИЛИСЬ 
КОРМИТЬ ПТИЦ.

ГРАЦИОЗНЫМИ 
И ВЕЛИЧЕСТВЕННЫМИ 
ЖИВОТНЫМИ 
НУЖНО ЛЮБОВАТЬСЯ 
ИЗДАЛЕКА. 
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Где только я за годы своей 
краеведческой деятельности не 
находил выходцев из Каркаралы, 
потомков известных людей. США, 
Франция, Россия… Вот и 92-летняя 
Тамара Урецкая в настоящее время 
живет на Гавайях. Родилась она в 
знаменитом доме «Под зеленой 
крышей», который принадлежал ее 
деду, известному купцу Халиулле 
Бекметеву. Как известно, в 1848-
1850 годах здесь жил отец великого 
казахского поэта, композитора, 
просветителя и мыслителя Кунанбая 
хаджи. 

Тамара Мухсиновна появилась на свет в 
1930 году. Ее отец был сыном четвертой жены 
Халиуллы - Гайни. По ее словам, их семья по-
следняя, которая жила в этом большом купече-
ском доме. 

- Маму звали Миассар Фаизова. Она тоже 
родом из Каркаралинска. Вышла замуж после 
окончания гимназии, когда ей было 15 или 16 
лет. У родителей было семеро детей. Через не-
сколько месяцев после моего рождения отцу 
сделали операцию по удалению аппендицита, 
и он сильно заболел. Как объяснили, во время 
хирургического вмешательства попала инфек-
ция. Тогда уже наступила советская власть. Он, 
оказывается, ждал, чувствовал, что может что-
то плохое случиться. Мы предполагаем, что 
инфекция попала не случайно, - это было сде-
лано преднамеренно. Когда отец лежал дома, 
его пришли арестовывать. Увидев, в каком со-
стоянии он находится, эти люди ушли. 

- После гонений со стороны советской вла-
сти ваша семья покинула Каркаралинск? 

- Да, мы уехали. Времена для Бекметевых 
были опасные. Как рассказывала мама, наша 
семья построила еще один дом, очень хоро-
ший, на реке. Видимо, под дачу. В ночь нака-
нуне переезда его кто-то сжег. Брат мамы Ма-
гунат, который тогда жил в Алма-Ате, бросил 
все свои дела, нанял машину, приехал ночью 
и забрал нас. Он тогда работал агрономом, 
готовился к защите диссертации. Мы бежали 
ночью, оставив все. Мама завернула несколько 
браслетов в мои пеленки. Позже мы извлекали 
драгоценные камни из браслетов и меняли на 
рис. О нашем побеге кто-то сообщил властям, 
и за нами гналась конная милиция. К счастью, 
им не удалось догнать. 

- Наверное, было нелегко в чужом городе… 
- В Алма-Ате мы - это мама и пятеро детей 

- жили в маленькой двухкомнатной квартире 
дяди, который единственный из многочис-
ленного семейства мамы не был женат. Спать 
приходилось на полу. Хотелось бы сказать, что 
его в 1937 году арестовали как шпиона. Одним 
из обвинений было то, что он однажды нанял 
машину и куда-то уезжал. Это было, когда он 
как раз в 1930 году ездил в Каркаралинск, что-
бы забрать нас. Был приговорен к 25 годам, 20 
из которых провел в Тайшете, где подвергал-
ся ужасным пыткам. Об этом он рассказывал, 
вернувшись из лагеря больным человеком. Тем 
не менее он все-таки защитил диссертацию и 
вскоре умер.

Когда дядю Магуната арестовали, маму с 
детьми выгнали из его квартиры. Помню, како-
е-то время мы жили в хижине с земляным по-
лом, потом переехали в барак. Было трудно. От 
плохого питания начались проблемы со здоро-

вьем. Мама устроилась уборщицей в тюрьму. 
Интересно, что убирала в камере у какого-то 
иностранца. Он объявил голодовку и отдавал 
ей свою еду, которую она была счастлива при-
носить домой. Потом окончила какие-то курсы 
и устроилась санитаркой в больницу, а детей 
отдала в интернат. Мне тогда было около деся-
ти лет. Там никто не знал, кто мы такие. Когда у 
меня там обнаружили музыкальные способно-
сти, перевели в специальный музыкальный ин-
тернат. Потом я училась в музыкальном учили-
ще, затем в Алма-Атинской консерватории по 
классу фортепиано. С 16 лет начала преподава-
тельскую работу, учила детей музыке часто не 
за деньги, а за возможность после урока самой 
позаниматься музыкой на хозяйском пианино, 
так как своего инструмента у меня, конечно, 
не было. Тем не менее мне удалось окончить 
консерваторию. 

- Преследовали ли вашу семью в Ал-
ма-Ате?

- Мы старались скрывать о своем проис-
хождении. Но когда сестра Камиля поступила 
учиться в институт, кто-то написал туда пись-
мо, сообщив о том, что она байская дочь, и ее 
исключили. Вскоре она вышла замуж. Сестра 
Роза уехала учиться в Москву в текстильный 
институт, скрыв свою биографию. Когда она 
вернулась в Алма-Ату и устроилась на рабо-
ту в Совет министров, кто-то донес, что она 
лгала о своем происхождении, и это повлекло 
большие неприятности. И только когда решили 
следовать постановлению, что дочь за отца не 
отвечает, ее оставили в покое… Перед смертью 
отец завещал дать всем детям образование, и 
мама сдержала данное слово. Брат Гаяз полу-
чил юридическое образование, стал известным 
адвокатом, Ревгат - кандидатом наук. Мама 
всегда повторяла, что когда я окончу учебу, то 
она сможет умереть спокойно. Так и случилось 
- она ушла из жизни в 56 лет, когда я получила 
диплом. 

Советскую власть мы все ненавидели. Наша 
семья потеряла все: мы росли в нищете, не 
имели возможности жить вместе одной семьей 
- было негде и не на что.

- Насколько мне известно, вы снимались 

в фильме «Девушка-джигит». Хотелось бы 
услышать подробности.

- Когда была студенткой, в консерваторию 
пришел помощник режиссера из киностудии, 
чтобы найти молодую девушку для съемок. 
Меня пригласили на пробы и предложили не-
большую роль. После этого еще раз снимали 
- на этот раз в киножурнале от студии «Лен-
фильм». Я там изображала казахскую девушку 
на сборе яблок и улыбалась на весь экран. 

- Расскажите о вашей семье.
- В 1956 году встретила молодого актера 

Свердловского театра Бориса Урецкого. Он 
находился в Алма-Ате на гастролях. Мы по-
женились, и я уехала с ним в Свердловск, где 
преподавала музыку в училище, а затем стала 
заведующей фортепианным отделением. Муж 
занялся кино, работал на Свердловской кино-
студии - сначала на документальных фильмах, 
затем вторым режиссером на художествен-
ных. В начале 70-х годов перешел работать 
на «Мосфильм», и мы переехали в Москву. 
Наша единственная дочь Марина окончила 
киноведческий факультет во ВГИКе, работала 
в международном отделе Союза кинематогра-
фистов. 

У мужа были дальние родственники в 
Нью-Йорке, Марина мечтала там жить. Ког-
да появилась возможность эмигрировать, мы 
бросили все нажитое и уехали с двумя чемо-
данами. В кармане было всего двести долла-
ров - то, что тогда разрешали вывозить. Так в 
апреле 1981-го мы оказались в США. Поначалу 
приходилось нелегко. Борис по традиции эми-
грантов водил такси, потом занялся бизнесом. 
К сожалению, в 1991 году его не стало. После 
этого я жила с семьей дочери, помогала вос-
питывать внуков. Марина была федеральным 
чиновником, ее муж - инженером. Сейчас они 
оба на пенсии. Внуки уже взрослые, зовут их 
Джеймс и Даниэлла. Месяц назад у меня поя-
вился правнук Джексон. Сейчас мы проживаем 
в прекрасном городе Гонолулу.

Ерлан МУСТАФИН, 
краевед

 г. Каркаралинск

Каркаралинск - Гонолулу
Что общего между домом, где гостил юный Абай, и виллой на острове Оаху?

МУХСИН БЕКМЕТЕВ. ТАМАРА МУХСИНОВНА.В эти дни в большом зале пол-
ным ходом идет подготовка но-
вой постановки - мелодрамы «С 
любимыми не расставайтесь» 
по пьесе писателя-драматурга, 
заслуженного деятеля РК Сул-
танали Балгабаева. В оригинале 
она называется «Біз де ғашық 
болғанбыз» («Мы были все 
когда-то влюблены»). Режиссе-
ром-постановщиком и перевод-
чиком выступает руководитель 
театра Дунай Еспаев. 

- Я решил назвать спектакль 
так, потому что в нем поднимает-
ся основная для всех тема: несмо-
тря ни на что, старайтесь удер-
жать друг друга, - объяснил он. 

Дунай Амандыкович как ни-
кто другой знает, о чем кон-
кретно здесь идет речь. В свое 
время он исполнял главную 
роль в постановке Карагандин-
ского областного академиче-
ского казахского драматическо-
го театра им. С. Сейфуллина. В 
его же трактовке все персона-
жи - главные. Зрители увидят 
историю своеобразного любов-
ного четырехугольника: Даукен 
- Зияда, Даукен - Айжан, Сар-
ман - Зияда. 

- Пьеса была написана в 1988 
году, и я не стал отходить от это-
го. Думаю, что проблемы, суще-
ствовавшие тогда, сегодня стоят 
острее, как-то изощреннее что 
ли: в среду женятся, в четверг 
разводятся. Тем более сейчас 
в мире столько зла и негатива. 
Чего только стоят пандемия ко-
ронавируса, последние события, 
- отметил руководитель театра. 
- В эти трудные времена хочет-
ся рассказывать только о любви, 
которая и разрушает, и сближает, 
и прощает, служит неким источ-
ником очищения.

В репертуарном плане пер-
вой в этом году стояла премье-

ра «Принцессы Турандот», где 
должна была быть занята вся 
труппа. А «С любимыми не рас-
ставайтесь» Д. Еспаев намере-
вался поставить в последующие 
годы. Но из-за действующих 
карантинных ограничений при-
шлось вносить коррективы: 

- В срочном порядке, букваль-
но за неделю, довел до ума пере-
вод, еще раз пересмотрел эпизо-
ды, картины, событийный ряд, 
сюжетную линию. Чуть острее 
сделал конфликты, не добавляя, 
конечно, ничего сверхъесте-
ственного: все основные момен-
ты, данные автором, остались, 
- рассказал Дунай Еспаев.

Идея спектакля стара как мир: 
что имеем - не храним, поте-
рявши - плачем. До зрителей ее 
постараются донести актеры 
Константин Снегирев, Алексей 
Браилко (Даукен), Ольга Цвет-
кова, Татьяна Яковлева (Айжан), 
Оксана Игнатенко, Людмила 
Васильченко (Зияда), Артем 
Жангиров, Александр Тисен 
(Сарман). Возможно, говорит ре-
жиссер-постановщик, они пред-
станут в других ипостасях. 

Будет ли это мелодрама со 
счастливым хеппи-эндом? По-
смотрим - поймем. Дунай Еспа-
ев, как всегда, ставит в конце 
многоточие, давая возможность 
каждому вынести свое суждение 
об этой непростой истории.

Премьерный показ состоится 
5-6 марта. Новая постановка ста-
нет подарком прекрасной поло-
вине театралов. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

АФИША

Многоточие любви
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

В канун Международного женского дня Карагандинский 
государственный русский драматический театр им. К.С. 
Станиславского расскажет о чувстве, составляющем 
истинный смысл жизни каждого человека, его 
разрушительной и созидающей силе. 

ИДЕЯ СПЕКТАКЛЯ 
СТАРА КАК МИР: ЧТО 
ИМЕЕМ - НЕ ХРАНИМ, 
ПОТЕРЯВШИ - ПЛАЧЕМ. 
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тетом информации Министерства информа-
ции и коммуникаций РК

Клуб «Шахтер» подписал 
контракт с армянским 
полузащитником 
Петросом Аветисяном.

25-летний спортсмен родился 
в Ереване. Начинал свою карье-
ру в футбольной школе Мала-
тии, которая позже была пере-
именована в «Бананц». После 
того, как Петрос миновал все 
молодежные уровни, он стал 
лучшим бомбардиром «Банан-
ца-2» в первой лиге Армении 
в сезоне 2014/2015 и перешел 
в первую команду клуба. 11 
ноября 2014 года дебютировал 
в премьер-лиге Армении в вы-
ездном матче против «Пюни-
ка». Через две недели - новый 
поворот в биографии. Полуза-
щитник дебютировал в старто-
вом составе «Бананца». В те-
чение двух сезонов стал одним 
из ключевых игроков команды, 
завоевал Кубок и Суперкубок 
страны. Его талант был оценен 
многими футбольными специа-
листами.

В 2016 году футболист под-
писал арендное соглашение с 
ереванским «Пюником». В нем 

провел два сезона. Далее в его 
послужном списке был «Ара-
рат-Армения». В составе ере-
ванской команды Аветисян за-
воевал «золото» чемпионата и 
Суперкубок.

В 2020 году выступал за ко-
станайский «Тобол», ставший 
серебряным призером чемпи-
оната Казахстана. Последним 
клубом Петроса был армянский 
«Ноа». На счету Аветисяна - 
пять матчей в футболке нацио-
нальной команды. 

Соб. инф.

Светлана СВЕТЛОВА

Бронзовую медаль на 
этапе Кубка мира по 
батутной гимнастике 
в Баку завоевал Данил 
Мусабаев. Такого высокого 
результата на мировом 
уровне в индивидуальной 
программе воспитанник 
карагандинской школы 
гимнастики добился 
впервые.

Международные соревнования, 
завершившиеся на прошлой не-
деле, собрали 63 спортсмена из 
14 стран. Состязания прошли по 
новым правилам Международной 
федерации гимнастики. В первый 
день состоялись классификацион-
ные раунды, во второй - финальные 
этапы среди мужчин и женщин.

По словам главного тренера 
сборной РК Сергея Вертянкина, 
этап Кубка мира прошел на очень 
высоком уровне. Его подопечный 
Д. Мусабаев был достойно пред-
ставлен конкурентной программой, 
усиленной сложными элементами. 

В итоге в индивидуальной про-
грамме он сумел набрать 58,890 
балла, что гарантировало ему тре-
тью ступень пьедестала почета. 
Лидерами соревнований стали 
представители Беларуси, где обла-
датель золотой медали - победи-
тель Олимпийских игр в Токио.

- На состязаниях такого уровня 
большую роль играют трудность 
исполнения элементов и высота 

прыжков, - пояснил С. Вертян-
кин. - Данил справился со своими 
эмоциями и выполнил всю комби-
нацию. Были, конечно, небольшие 
трудности, но это поправимо. Эту 
программу он впервые демонстри-
ровал на международном уровне. 
Часто в индивидуальной програм-
ме мой воспитанник не доходил 
до финала. И то, что в этот раз он 
приложил все усилия, чтобы вой-
ти в тройку призеров, - большой 
успех. Обычно высокий резуль-

тат он показывал в синхронных 
прыжках. 

Генеральный прогон программы 
к данному турниру проходил в Баку 
в течение двух недель. По мнению 
спортсмена, во время выступле-
ния он выполнил все, что от него 

требовалось. Единственное, из-за 
того, что были изменены правила 
международных соревнований, в 
последний момент ему пришлось 
скорректировать комбинацию, ко-
торая состояла из 10 упражнений.

- Главное, что я выполнил ос-
новные пять сложных элементов 
- тройные сальто, - делится он. - 
Остальные были попроще. На этих 
соревнованиях была большая на-
грузка: в один день сразу два-три 
выступления на батуте. В любом 
случае я очень рад, что сумел раз-
делить пьедестал почета с такими 
именитыми соперниками. У них 
очень высокий уровень исполне-
ния. Мы с тренером подмечаем 
моменты, которые мне необходи-
мо усилить, чтобы на следующих 
соревнованиях улучшить свой ре-
зультат. Вскоре в Италии состоится 
очередной Кубок мира, где я пред-
ставлю измененную программу. 

Основной старт в текущем году 
для Данила Мусабаева - Азиат-
ские игры. Там спортсмен должен 
доказать, что входит в число силь-
нейших. В дальнейшем он наме-
рен завоевать право выступать на 
Олимпийских играх в Париже. 

Такую же задачу перед ним ста-
вят в Специализированной дет-
ско-юношеской спортивной школе 
гимнастики и Федерации гимна-
стики Карагандинской области. А 
чтобы спортсмен не сдавал свои 
позиции на международном уров-
не, ему будут выплачивать стипен-
дию в размере 200 тысяч тенге.

Фото Александра МАРЧЕНКО

Горнолыжник Захар Кучин 
в мужском слаломе занял 36-е 
место, показав общее время 
2:02.66. Лыжницы Надежда 
Степашкина и Ксения Шалыги-
на не сумели выйти в финал в 
женском командном спринте. В 
полуфинале дуэт финишировал 
на десятой строчке. Ксения Ша-
лыгина отметила после финиша 
хорошую работу лыж.

- Не могу сказать, что сегодня 
бежалось плохо. Плюс погода 
была не такой холодной, как из-
начально казалось. Лыжи рабо-
тали просто отлично. Если гово-
рить о самочувствии, то после 
большой эстафеты стало легче. 
Теперь буду смотреть, выйду ли 
на масс-старт. Все зависит от 
состояния. В последнее время 
мне не очень нравится мое здо-
ровье. Хочу поблагодарить всех 
казахстанцев за поддержку, - 
поделилась Шалыгина.

Шорт-трекистка Ольга Ти-
хонова в четвертьфинальном 
забеге на дистанции 1500 ме-
тров получила пенальти (дис-
квалификацию) и тем самым не 
сумела отобраться в полуфинал, 
завершив свое выступление на 
Играх в Пекине. 

В 13-й день зимней Олимпи-
ады, 17 февраля, Казахстан был 
представлен только в одном 
виде спорта. Обе наши конько-
бежки выступили скромно на 
дистанции 1000 м. Екатерина 
Айдова не дотянула до своего 
личного рекорда, а вместе с ним 
национального достижения 
(1:13.46) более трех секунд, за-
няв 19-е место (1:16.70). Наде-
жда Морозова пробежала чуть 

лучше, но тоже больше секунды 
от своего лучшего времени на 
этой дистанции (1:14.92). Итог 
- 11-е место (1:15.69). Для кара-
гандинки Айдовой это был по-
следний старт на Играх, Моро-
зова еще побежит в масс-старте.

Напомним, всего на Олимпи-
аде-2022 в Пекине от Казахста-
на выступают 34 спортсмена. 
Пока из них ближе всех к ме-
дали был шорт-трекист Абзал 
Ажгалиев - в финале на дис-
танции 500 метров он занял 
четвертое место. Президент ре-
спублики Касым-Жомарт Тока-
ев направил телеграмму в под-
держку представителя команды 
по шорт-треку Абзала Ажгали-
ева: «Казахстанцы с большим 
интересом наблюдали за твоим 
выступлением на XXIV зим-
них Олимпийских играх в Пе-
кине. На церемонии открытия 
Олимпиады ты поднял наш не-
бесно-голубой флаг. Оправдав 
доверие своих болельщиков, 
ты добрался до финальной гон-
ки на дистанции 500 метров по 
шорт-треку и в итоге занял 4-е 
место. Очевидно, что это высо-
кий показатель в данном виде 
спорта». 

Касым-Жомарт Токаев по-
благодарил спортсмена за про-
явленные волю и стремление к 
победе. Президент страны так-
же выразил уверенность в том, 
что в будущем Абзал Ажгалиев 
добьется больших успехов и 
будет радовать наших соотече-
ственников.

ФУТБОЛ

В стане «горняков»

Шаг от финала
Валентин ШИПУНОВ

На Олимпиаде в Пекине казахстанские 
атлеты 16 февраля выступили в трех видах 
спорта. 

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Когда есть цель, то нет препятствий

ДАНИЛ МУСАБАЕВ В 
ИНДИВИДУАЛЬНОЙ 
ПРОГРАММЕ СУМЕЛ 
НАБРАТЬ 58,890 БАЛЛА, 
ЧТО ГАРАНТИРОВАЛО 
ЕМУ ТРЕТЬЮ СТУПЕНЬ 
ПЬЕДЕСТАЛА ПОЧЕТА. 

После того как регион накрыли 
метели и дворы превратились в 
непролазные сугробы, многие пен-
сионеры практически перестали 
выходить на улицу. У кого-то даже 
закончились продукты питания. 
Узнав о том, что нужна помощь, 
волонтерские организации кину-
ли клич и оперативно выехали по 
адресам.

По словам руководителя 
фронт-офиса молодежного ресурс-
ного центра, а также координатора 
региона в республиканском пред-
ставительстве Мадины Турсын-
бековой, ребят не пришлось уго-
варивать. Они только попросили 
скоординировать их и снабдить 
инвентарем.

- Акция «Снежная вахта» прод-
лится с 15 февраля по 1 марта, - де-
лится она. - На сегодняшний день 
помогли расчистить 10 дворов. В 
этом участвовали свыше 30 волон-
теров. То, что они делают, - неоце-
нимая помощь для пожилых людей. 
Многим из них уже тяжело держать 
лопату, кидать снег и делать тропин-
ки от дома до калитки. А выходить 
на улицу необходимо. И не только 
для того, чтобы дышать свежим 
воздухом, но и делать покупки в 
магазине, аптеке, ходить за пенсией 
или в больницу. Тем, кто еще бодр 
и придерживается здорового образа 
жизни, в этом плане полегче. Но и 
таким людям мы тоже помогаем. 
Адреса берем в совете ветеранов, 
социальных службах, нередко к нам 
звонят во фронт-офис либо обраще-
ния поступают из единого коорди-
национного центра «Senim 109».

Один из тех, кто готов в любую 
погоду мчаться на помощь, - студент 
Медицинского университета Кара-
ганды Айдос Жамалов. Несколько 
дней назад от снега он очистил двор 
72-летней пенсионерки, проживаю-
щей в районе Центрального парка 
культуры и отдыха.

- На то, чтобы убрать двор жи-

тельницы областного центра, у нас 
с коллегой ушло почти три часа, 
- делится он. - Вообще, помогать 
тем, кто нуждается в поддержке, 
я стал еще со школьной скамьи. 
Начинал с малого: то соседям до-
носил тяжелые сумки, то через до-
рогу переводил. Повзрослев, мы 
с ребятами начали формировать 
«тимуровские» команды. Потом, 
будучи студентом, также продол-
жил принимать участие в различ-
ных акциях. У нас много разных 
проектов. По мере возможности 
хочется помочь всем. Я всегда 
оставляю деньги со стипендии, 
чтобы купить сладости и разви-
вающие игрушки детям. Вроде бы 
мелочь, а им приятно. Они улыба-
ются и так искренне радуются. И 
мне от этого хорошо. 

В конце февраля стартует проект 
«Творим добро вместе», который 
охватит все высшие учебные заве-
дения региона. В рамках этой ак-
ции будущий врач общей практики 

Айдос Жамалов планирует предло-
жить свою помощь многодетным 
семьям, а также тем, кто воспиты-
вает детей с особыми потребностя-
ми. 

Также, по его словам, в начале 
апреля у них в вузе проведут яр-
марку, где будут продавать книги, 
выпечку, соленья, варенье, изделия 
хендмейд и прочее. Вырученные 
средства направят на поддержку 
детей из социально уязвимых сло-
ев населения.

Кроме того, в регионе, отмечает ру-
ководитель фронт-офиса молодежно-
го ресурсного центра, а также коорди-
натор региона Мадина Турсынбекова, 
проходит благотворительная акция, в 
рамках которой навещают детей с тя-
желыми заболеваниями.

- В Казахстане 2022-й объявлен 
Годом детей, об этом в новогоднем 
поздравлении сказал Президент 
Республики Казахстан Касым-Жо-
март Токаев, - напомнила она. 
- Глава государства отметил, что 
детям надо уделить особое внима-
ние. Их благополучие - надежная 
гарантия успешного будущего Ка-
захстана. Известно, что рука даю-
щего не оскудеет, поэтому акция, 
приуроченная к Международному 
дню детей, больных раком, про-
ходит во всех городах и районах 
Карагандинской области. При-
влекаются различные спонсоры, 
которые выделяют средства и по-
купают подарки. Пока мы смогли 
порадовать 15 ребят. Наши визиты 
в разные семьи продолжатся.

И добро к тебе не раз еще вернется
БОЛЬШОЕ СЕРДЦЕ

Волонтеры взялись за лопаты
Светлана СБРОДОВА

Молодые ребята, не считаясь с личным временем, активно 
помогают одиноким пенсионерам, проживающим в частном 
секторе. В области стартовала благотворительная акция 
«Снежная вахта».

АКЦИЯ «СНЕЖНАЯ 
ВАХТА» ПРОДЛИТСЯ 
С 15 ФЕВРАЛЯ 
ПО 1 МАРТА.

БЛИЖЕ ВСЕХ 
К МЕДАЛИ БЫЛ ШОРТ-
ТРЕКИСТ АБЗАЛ 
АЖГАЛИЕВ.


